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MOT DE L’ÉQUIPE PERMANENTE 

 

Une spirale positive… 

Si vous posez la question aux membres de l’équipe, ceux-ci vous répondront unanimement : ils 
perçoivent depuis plusieurs mois un changement du lien entre l’organisme et les citoyens, un 
changement positif, cela va sans dire. L’arrivée de notre collègue Kamaliddine en 2011 comme 
agent de promotion d’activités y est probablement pour quelque chose tout comme la présence 
accrue des agents de l’environnement sur le terrain et les multiples activités organisées par 
l’organisme ces dernières années. Les citoyens de l’arrondissement sont de plus en plus familiers 
avec l’organisme et ses activités. Ce constat est d’autant plus intéressant qu’en 2012 il a été 
décidé de repenser la manière de réaliser certaines de nos activités. Le meilleur exemple est celui 
de la Semaine Québécoise de Réduction des Déchets. Pour l’édition 2012, l’Éco de la Pointe-aux-
Prairies a réalisé un roman-photo mettant en scène avec humour les employés de l’organisme et 
du centre communautaire de Rivière-des-Prairies dans diverses situations où ils étaient amenés à 
mettre en application les principes des 3RV. Le roman-photo a été publié sur la page Facebook 
et le site internet et a recueilli plus de 500 visionnages. Pour cette raison, plusieurs des activités 
réalisées par l’Écopap ont été repensées de manière à utiliser davantage les médias sociaux qui 
représentent un moyen efficace pour rejoindre une partie de la population. 

La planification stratégique 2010-2013 : suite et fin 

La planification stratégique entamée en 2010 touche à sa fin en 2013. Un bilan des réalisations a 
été dressé en 2012 et il apparaît que de nombreux objectifs fixés en 2010 ont été atteints ou sont 
sur le point de l’être tels que la réalisation d’activités innovatrices pour l’organisme, le dévelop-
pement d’une expertise dans les domaines en lien avec la mission ou encore devenir une 
référence en environnement dans l’arrondissement. 2013 sera l’année de la réalisation de la 
prochaine planification stratégique qui s’échelonnera de 2014 à 2017 et amènera l’organisme 
encore plus loin que ce que l’a fait la planification précédente.  

Une transition progressive sur près de 3 ans 

L’année 2012 représentait aussi la fin des changements apportés aux services de collecte dans 
l’arrondissement de Rivière-des-Prairies−Pointe-aux-Trembles. L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a 
commencé à y travailler à l’automne 2009, alors qu’ont été identifié les attributions de bacs en 
fonction des différents types de bâtiments résidentiels sur tout le territoire. Puis, nous avons 
contribué à ce que le changement de fréquence de collecte des ordures ménagères, la 
distribution massive des bacs roulants et des bacs montréalais destinés à la collecte des matières 
recyclables ainsi que le retrait des bacs 64L se déroulent dans les meilleures conditions, en faisant 
de la sensibilisation directement avec les citoyens. Ces changements auront un impact important 
sur la performance de l’arrondissement au niveau du taux de matières détournées du site 
d’enfouissement. 

Des projets porteurs 

Enfin 2012 est l’année qui a vu l’émergence de projets porteurs pour l’organisme comme les 
Jardins Skawanoti ou encore le programme Feu vert. Ces projets, en lien étroit avec les mandats 
éco-quartier, donnent de la visibilité à l’organisme puisque leur réalisation implique une présence 
accrue sur le terrain et la réalisation de maillage avec divers partenaires de la communauté 
locale et régionale. Ces projets donnent une nouvelle envergure à l’organisme. 

Tous les détails sur ces projets et bien plus sont disponibles dans le présent document. C’est avec 
beaucoup de plaisir que l’équipe de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies vous souhaite une excellente 
lecture. 
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PRÉSENTATION DE L’ÉQUIPE 2012 

 

Conseil d’administration 

 

 ◦◦◦ Sébastien Lauzon ........................................................................................................ Président 

 ◦◦◦ Alexandre Dugas .......................................................................... Vice-président-Secrétaire 

 ◦◦◦  Janine Georges................................................................................................ Administratrice 

 ◦◦◦  Lucien-Roch Séguin ...................................................................................................... Trésorier 

 

Équipe permanente 

 

 ◦◦◦ Mélanie Tardif .............................................................................................................Directrice 

 ◦◦◦ Claire Citeau ............................................................................................. Directrice-adjointe 

 ◦◦◦ Mathieu Graveline ..................................................................... Agent de développement 

 ◦◦◦ Kamaliddine Mohamed ............................................... Agent de promotion des activités 

 ◦◦◦ Rachel Chouinard (jusqu’en février)..................................................... Agente à l’accueil 

 ◦◦◦ Sylvie Boudreau (depuis août) ..................... Coordonnatrice des « Jardins Skawanoti » 

 

 

Mathieu, Mélanie, Claire, Zita, Sylvie et Kamaliddine 

 

Stagiaires 

 

 ◦◦◦  Zita Etoundi-Poucra (de juillet à octobre) ......................... Stagiaire en communication 
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Équipe étudiante 

 

 ◦◦◦ Anna Rozanova ....................................................................... Agente de l’environnement 

 ◦◦◦ Audrée Duranleau ..................................................................................... Patrouilleuse verte 

 ◦◦◦ Dave François ................................................................................................. Patrouilleur bleu  

 ◦◦◦  Kevin Loayza Vega .................................................................... Agent de l’environnement 

 ◦◦◦ Kevin Nguyen .............................................................................. Agent de l’environnement 

 ◦◦◦  Nicolas-François Doré ............................ Patrouilleur bleu et Agent de l’environnement 

 ◦◦◦  Olivier Morin-Gilbert ................................ Patrouilleur bleu et Agent de l’environnement 

 ◦◦◦  Vincent Turcot ............................................................................. Agent de l’environnement 

  

Agents présentés dans le même ordre que la liste ci-dessus 
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MERCI À NOS PARTENAIRES 

 

Nos partenaires financiers 

 

 

 

 

 

Ressources humaines 

 

Bénévoles Emplois d’été 

 

 

 

Députée de  
Pointe-aux-Trembles, 
Ministre de la Famille, 

Madame Nicole 
Léger  

 

 

Patrouille Verte 

 

Patrouille Bleue Stagiaire 
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Projets 

 

Feu vert 

 

Composteurs subventionnés 

 

 

 

 

 

 

Barils de récupération d’eau de pluie 

 

En ville sans ma voiture 
Concours d’écriture 

 

    

 

 

 

 

Jardin Skawanoti 

 

Conférences propriétaires verts 
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Nos partenaires d’activités  
 
 123 Go ! RDP 

 Académie Louis-Pasteur 

 Agence métropolitaine de transport 

 Arrondissement de Rivière-des-
Prairies―Pointe-aux-Trembles 

 Art-rivé 

 Bibliothèque Rivière-des-Prairies 

 Bureau en Gros 

 Camp de jour du Relais du bout 

 Camp de jour d’Équipe RDP 

 CDC de la Pointe 

 CDC de Rivière-des-Prairies 

 Cégep Marie-Victorin 

 Centre jeunesse de Montréal 

 Centre Pavé et Jardin RDP 

 Centre Roussin 

 Club 4H 

 Comité ZIP Jacques-Cartier  

 Coopérative d’habitation Le Colombier 
 Corporation des marchés publics de Ri-

vière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles 

 Corporation Mainbourg 

 CPE Picasso 

 CSSS de la Pointe-de-l’Île 

 École primaire Chénier 

 École primaire Denise-Pelletier 

 École primaire Léonardo Da Vinci 

 École primaire Marc-Aurèle-Fortin 

 École primaire Michelangelo 

 École primaire Montmartre 

 École primaire Notre-Dame 

 École primaire Notre-Dame de Fatima 

 École primaire Sainte-Germaine-Cousin 

 École primaire Simone-Desjardins 

 École secondaire Jean-Grou 

 École secondaire La Passerelle 

 École des Parents 

 Écolo-Boulot 

 Éco-quartier Montréal-Nord 

 Équiterre 

 Groupe de travail en agriculture urbaine 

 Habitations communautaires Mainbourg 

 Hightop Hydroponique 

 Hydro Expert 

 IGA Bourgault et Sanzone 

 Institut Philippe-Pinel 

 Jardin communautaire les Arpents verts 

 Jardin communautaire Pierre-Lacroix 

 Jardin d’Irisa – Mon panier bio 

 Journal l’Avenir de l’Est de PAT-ME 

 Journal l’Informateur de RDP 

 Maison de la culture RDP 

 Maison de la Famille Cœur à Rivière 

 Maison des Jeunes RDP 

 Métro Plus St-Jean-Baptiste 

 Office municipal d’habitation de Mon-
tréal  

 Pépinière Jean-Guy Desrosiers 

 Rona Rivière-des-Prairies 

 Regroupement des Éco-quartiers 

 Le Rocha 

 Sanimax 

 Site d’enfouissement de Lachenaie 

 266e groupe scout Pointe-de l’île 

 Société de Transport de Montréal 

 Tandem RDP-PAT 

 Un Mondalire 

 Valbo inc. 

 Vélocyclop 

 Vélo-Québec 
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COMMUNICATION ET CONCERTATION 

 

Activités de concertation 

 

Agora de la TDS de PAT 

26 janvier, 15 mars, 12 avril, 24 mai, 4 octobre, 15 novembre 

La Table de développement social (TDS) de Pointe-aux-Trembles travaille à l’intégration 
d’une base sociale au développement économique du quartier. Elle fait la promotion 
d’un développement axé sur la lutte à l’appauvrissement et aux iniquités, vise 
l’amélioration de la qualité de vie des citoyens du quartier et privilégie les solutions issues 
de la communauté. 

La Corporation de Développement Communautaire (CDC) de la Pointe, mandataire de 
la TDS pour le secteur de Pointe-aux-Trembles, convie les organismes et partenaires à se 
réunir à 6 reprises dans l’année, afin de mobiliser les ressources autour d’actions concer-
tées, suivre le  déroulement des projets, partager les expériences et la connaissance du 
quartier et des problématiques rencontrées. 

Donc, des présentations ou rencontres 
d’échange sont régulièrement proposées 
concernant les programmes et rapports inté-
ressants pour les membres. Le 12 avril, dans le 
cadre du Jour de la Terre, l'Éco de la Pointe-
aux-Prairies a effectué une présentation d'une 
trentaine de minutes portant sur Défi-climat, 
afin d'inciter les organismes à s'y inscrire et 
entreprendre des défis individuels et collectifs. 

 

Assemblée générale annuelle de la CDC de la Pointe 

27 septembre 

Environ 20 représentants des membres et partenaires de la 
CDC de la Pointe ont assisté à l’assemblée générale annuelle 
de l’organisme, dont l’Éco de la Pointe-aux-Prairies est 
membre. La directrice, les employés et les administrateurs de 
la CDC de la Pointe ont présenté leur rapport annuel les résul-
tats de la précédente année financière et les objectifs de 
l'année 2012-2013. 

 

Journée de consultation Plan d'action de la TDS de PAT-ME 

24 mai 

La CDC de la Pointe a convié les organismes et partenaires afin de présenter le Plan 
d'action de la TDS PAT-ME et permettre aux membres de se l'approprier au moyen de 
rencontres dirigées. Le domaine 2 concerne le développement durable du territoire, 
dans lequel s’inscrivent le transport et le déplacement des personnes, l’aménagement 
du territoire et les milieux de vie.   
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Crédits photos : Caroline Laberge 

Rencontre sur les besoins en formation des membre de la CDC de la Pointe 

22 février 

La CDC de la Pointe a demandé aux organismes membres de participer à une période 
d'échanges dirigés par Alain Deslauriers de Caucus, afin de connaître les besoins des 
organismes en matière de formation, que ce soit pour les administrateurs, les directions 
ou les employés. Il a été question, entre autres, de la relève, de la gestion des ressources 
humaines, de la formation continue, des technologies de l’information, de la relation 
d’aide et de la gouvernance. Puis, lors de l’assemblée générale annuelle de la CDC de 
la Pointe, Alain Deslauriers est venu présenter les résultats de son étude. Ensuite, Norman 
Tremblay d’Emploi-Québec, a présenté aux membres une formule de formation basée 
sur le co-développement, qui pourrait être subventionnée par son organisation. 

 

 

Assemblée générale annuelle de la CDC-RDP, Dîner de la rentrée et Gala 

13 septembre 

L'Éco de la Pointe-aux-Prairies 
est membre de la Corporation 
de développement commu-
nautaire de Rivière-des-Prairies 
(CDC-RDP) et de son conseil 
d'administration jusqu’en sep-
tembre. Un membre de l’équipe 
a donc assisté à l’assemblée 
générale extraordinaire et 
l'assemblée générale annuelle 
des membres et toute l’équipe 
a ensuite participé au dîner de 
la rentrée et au gala qui a suivi.  

Une centaine de représentants 
du milieu communautaire, insti-
tutionnel et gouvernemental ont 
participé à la dernière activité. 
Cette rencontre annuelle se 
veut une occasion pour réunir 
les organismes et partenaires 
dans un cadre festif pour débu-
ter la nouvelle année de travail.  

Dans le cadre de son dîner de 
la rentrée, la CDC-RDP organi-
sait un Gala afin de souligner les efforts du milieu communautaire. Cette année, l’Éco de 
la Pointe-aux-Prairies se retrouvait deux fois en nomination pour le prix Relève et pour le 
prix Organisme. Claire Citeau de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a remporté le prix Relève, 
pour son engagement dans le quartier de Rivière-des-Prairies entre autres avec le projet 
des « Jardins Skawanoti ». 

 



 

◦ Rapport Annuel 2012 ◦ Éco de la Pointe-aux-Prairies ◦ 13 

Crédit photo : CDC-RDP 

Conseil d’administration de la CDC de Rivière-des-Prairies 

25 janvier, 29 février, 11 avril, 5 juin, 6 juin, 3 juillet, 6 septembre 

En tant que membre de la Corporation de développement 
communautaire de Rivière-des-Prairies, l’Écopap s’est impli-
qué au Conseil d'administration et a participé aux rencontres 
jusqu’à la fin du mandat, en septembre. Il s'agissait d'une 
implication qui permettait à l’organisme de s’impliquer acti-
vement et à plus grande échelle dans le développement du 
milieu et du quartier. La candidature pour un nouveau man-
dat n’a pas été renouvelée par manque de temps à consa-
crer à cette organisation. 

 

Comité Lève-tôt de Rivière-des-Prairies 

31 janvier, 28 février, 27 mars, 24 avril, 29 mai, 25 septembre, 30 octobre, 27 novembre 

À 8 reprises durant l’année, la CDC-RDP a 
convié ses membres et partenaires à une ren-
rencontre de partage d'informations d’une 
durée maximale de 90 minutes. L’Éco de la 
Pointe-aux-Prairies a assisté à chacune 
d’entre elles cette année parce qu’il s'agissait 
de moments pour annoncer des activités ou 
programmes, assister à de courtes présenta-
tions et apprendre à connaître les autres or-
ganismes et institutions et leurs différents 

champs d'intervention. 

 

Café-CDC - Vocabulaire communautaire et financement par projet 

17 octobre 

La CDC-RDP a convié ses membres à une rencontre d'échanges portant sur le vocabu-
laire communautaire et le financement par projet, qui a eu lieu au Centre récréatif de 
Rivière-des-Prairies. Cela a permis aux membres de se prononcer sur les enjeux touchant 
de près leur organisme et le milieu. 

 

Pique-nique communautaire 

18 juin 

La CDC-RDP a organisé un pique-nique communautaire sur le site de la Maison du bon 
temps à Rivière-des-Prairies. L'équipe de l'Éco de la Pointe-aux-Prairies y a participé en 
compagnie des autres organismes communautaires et des citoyens de Rivière-des-
Prairies, afin de partager, dans une ambiance champêtre et jazz, des moments pour se 
rencontrer informellement et discuter des différents projets de chacun. 
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Assemblée générale annuelle du Regroupement des éco-quartiers 

15 mars 

Le Regroupement des éco-quartiers (REQ) a 
organisé son assemblée générale annuelle 
afin de présenter le bilan de l'année 2011 à 
ses membres. Les activités pour l’année à 
venir ont également été présentées, il a été 
question des patrouilleurs bleus et verts, de la 
mise à disposition de barils de récupération 
d’eau de pluie et d’autres projets ayant de fortes retombées pour les éco-quartiers. Un 
seul poste au sein du conseil d’administration était en élection. Sylvain Perron, coordon-
nateur de l’éco-quartier d’Hochelaga a été élu par acclamation. 

 

Kiosque du REQ lors des Rendez-vous horticoles du Jardin Botanique de Montréal 

25 mai 

Pour la deuxième année consécutive, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a participé pendant 
une demi-journée aux rendez-vous horticoles du jardin botanique avec la présence 
d’une employée au kiosque du REQ. Lors de cet évènement qui dure toute une fin de 
semaine, de nombreux kiosques sont organisés aussi bien sur l’horticulture que sur la pro-
tection de l’environnement.  

Ce kiosque a été l’occasion de faire la promotion de la réduction des déchets en par-
lant du compostage, de l’herbicyclage et de la collecte des résidus verts offerte dans les 
différents arrondissements de la Ville de Montréal.  

 

Conseil d’administration du Comité ZIP Jacques-Cartier 

21 février, 17 avril, 4 juin, 14 juin (aga), 28 août, 2 octobre, 11 décembre 

L'Éco de la Pointe-aux-Prairies a siégé au conseil 
d’administration de la Zone d’intervention prioritaire 
(ZIP) Jacques-Cartier à titre de représentant de 
groupe environnemental. Des collaborations pour 
des projets environnementaux sont nées de cette 
implication et des rencontres qui y ont été effec-
tuées. Lors de l’assemblée générale annuelle qui a 
eu lieu le 14 juin, les administrateurs ont été invités à 
participer à une activité de concertation avec les 3 
autres ZIP de la grande région de Montréal afin de dégager des orientations communes 
qui permettront de recommander d’une même voix une structure pour l’implantation de 
la table de concertation régionale (TCR) qui sera exigée par le gouvernement. 

 

Déjeuner des partenaires de Tandem RDP-PAT 

5 octobre 

L’organisme Tandem RDP-PAT a invité une centaine de partenaires et collaborateurs afin 
de souligner les 30 ans d'existence de l'organisme. Les membres de l'équipe ont présenté 
leur mission et les activités qu'ils mettent en place pour la population. 
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Collaboration avec le Rocha pour le comité Environnement d'Anjou 

5 juillet, 30 août 

L'organisme le Rocha a mis sur pied un 
comité Aînés qui s'est penché sur les be-
soins de l'arrondissement Anjou. Le comité 
a identifié l'environnement comme étant 
un enjeu de travail prioritaire, et la possibili-
té d'ouvrir un éco-quartier a été évoquée. 
C'est pourquoi quelques personnes du 
comité et du Rocha ont demandé à nous rencontrer, ce qui a été fait le 5 juillet. Cette 
rencontre a été l’occasion de leur expliquer la mission de l’organisme, sa façon de tra-
vailler et les enjeux politiques et administratifs.  

Puis, le 30 août, ils ont invité l’Écopap à participer à une activité citoyenne qui compre-
nait la diffusion d'une vidéo et un échange sur les différents aspects environnementaux. 
La représentante de l’Écopap a alors répondu aux questions des citoyens présents à 
propos du rôle de l’Éco-quartier, de son approche communautaire et des besoins des 
citoyens. L’ouverture d’un Éco-quartier à Anjou est souhaitée par les éco-quartiers des 
arrondissements voisins, car il y a une demande de la part d’angevins voulant des ser-
vices dans leur secteur. Les éco-quartiers concernés ne sont malheureusement pas en 
mesure de répondre positivement à leurs demandes. 

 

Rassemblement populaire à Montréal pour le Jour de la Terre 

22 avril 

Trois membres de l'équipe de l'Éco de la Pointe-aux-Prairies accompagnés des employés 
de la Corporation de développement communautaire de Rivière-des-Prairies et de la 
Société historique de RDP se sont rendus 
à la marche du jour de la terre le 22 avril 
qui a rassemblé plus de 250 000 per-
sonnes en centre-ville de Montréal. Ain-
si, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a été 
représenté lors de cette marche en fa-
veur de la défense du bien commun, le 
partage de la richesse, les droits de tous 
les citoyens et le respect de l'environ-
nement qui sont des valeurs qui font 
partie de la mission de l’organisme. 

 

 

 

Fait à souligner : L’organisme a pris part, à 40 occasions, à des activités de concertation, 
qui ont permis la création de nouveaux partenariats et ont contribué à la reconnais-
sance de l’Écopap dans sa communauté. 
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Comités de travail 

 

Conseil d'administration de l'Éco de la Pointe-aux-Prairies  

26 janvier, 4 avril, 7 juin, 3 octobre et 28 novembre 

La gouvernance d’un organisme autonome suppose la gestion rigoureuse des res-
sources humaines, financières et matérielles afin de mettre en œuvre l’ensemble du plan 
d’action. Le conseil d'administration de l'organisme s’est réuni à plusieurs reprises dans 
l'année afin de veiller à la bonne administration des ressources de l'organisme et prendre 
les décisions importantes pour l'organisation.  

 

Comité spécial agriculture urbaine  

8 mai, 22 mai, 28 mai, 11 juin et 13 novembre 

En vue de la tenue de la consultation publique sur l’état de l’agriculture urbaine à Mon-
tréal, l'Éco de la Pointe-aux-Prairies a réuni plusieurs partenaires présents sur le territoire 
de RDP-PAT pour réfléchir à la place de l'agriculture urbaine dans le secteur Est de Mon-
tréal. Ainsi, la Corporation de Développement Communautaire (CDC) de la Pointe, la 
Corporation de Développement Communautaire (CDC) de Rivière-des-Prairies, le 
Centre de santé et de services sociaux (CSSS) de la Pointe-de-l'Île et l'Éco de la Pointe-
aux-Prairies ont mis en commun leurs idées et réflexions pour rédiger un mémoire qui a 
été soumis aux commissaires lors de la consultation publique. Ce mémoire comportait un 
ensemble de recommandations en lien avec la mise en valeur de l’agriculture urbaine 
et les potentialités pour le quartier de développer ce type d’activité. Ces recommanda-
tions tenaient compte du contexte local particulier de l’est de Montréal. 

Un article sur le sujet a été publié dans les journaux locaux. 

Par la suite, ce comité a poursuivi ses rencontres pour permettre à la réflexion déjà en-
tamée de se poursuivre et à l’émergence de projets potentiels dans le domaine de voir 
le jour. 

 

Comité spécial renouée japonaise 

10 mai et 30 novembre 

La ZIP Jacques-Cartier a invité différents partenaires à assister à une présentation portant 
sur la renouée japonaise : «Les Comités ZIP des Seigneuries et Jacques-Cartier sont pré-
occupés par cette problématique et souhaitent intervenir maintenant avant qu’il soit 
impossible d’agir. Le partenariat entre ces deux comités a permis la création d’une table 
de concertation régionale dont le but est d’accroître la compréhension et la sensibilisa-
tion des communautés habitant  le territoire de la Communauté métropolitaine de Mon-
tréal (CMM) relativement à cette espèce exotique envahissante afin d’en prévenir 
l’introduction et la propagation.» Les participants ont échangé sur les possibilités d'ac-
tion de chacun d'entre eux pour l'élaboration d'un plan d'action visant à contrôler ou 
éradiquer cette plante exotique envahissante qui menace actuellement la biodiversité 
des espaces verts dans l'est de Montréal, notamment sur les berges du fleuve St-Laurent 
et la rivière des Prairies. 
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Comité Accès aux rives de la Table Aménagement et environnement de la Pointe-de-
l'Île 

9 mai 2012 

La Table Aménagement et environne-
ment de la Pointe-de-l’île a réuni des ac-
teurs locaux autour du thème de l’accès 
aux rives : «La création du Comité 
d’accès aux rives vient répondre, en par-
tie, à l’orientation 3 de la Table Aména-

gement et environnement, soit le volet « Se réapproprier les usages de l’eau ». Ce comité 
permet de regrouper les différents représentants du milieu ainsi que les citoyens qui sont 
intéressés par la réappropriation des rives, des cours d’eau et de leurs usages sur le terri-
toire du CSSS de la Pointe-de-l’Île. Il apparaît tout aussi essentiel de protéger les milieux 
sensibles et de s’assurer de la restauration des milieux altérés par les activités humaines. 
Les échanges entre ces membres servent à mettre en commun les connaissances et les 

compétences de chacun afin que les projets qui se développent soient fait avec des 
objectifs communs de développement durable sur le territoire.»  

Le comité a mis en œuvre le plan d'action comprenant des mesures pour faciliter l'accès 
aux rives, dans une première phase dans le secteur de Pointe-aux-Trembles. Lors de 
cette rencontre, il y a eu une présentation des documents qui seront utilisés lors de la 
consultation publique de l'arrondissement sur l'accès aux berges. Les intervenants parti-
cipants ont fait part de leurs commentaires et questions sur le dossier. 

 

Comité herbe à poux de la Table aménagement et environnement de la Pointe-de-l'Île 

29 mars, 12 juin et 28 novembre  

Le comité d’action santé herbe à poux a été créé au sein de la Table aménagement et 
environnement de la Pointe-de-l’île dans le cadre des priorités d’amélioration de la san-
té de la population du territoire de la Pointe-de-l’Île. Les partenaires du comité santé 
herbe à poux se sont réunis à trois reprises afin de faire un suivi des actions entreprises 
dans le cadre du plan d'action 2011-2015. Puis, une planification des interventions futures 
a été effectuée afin de nous assurer d'atteindre les objectifs fixés. 

 

Comité de circulation 

13 juin, 28 août, 31 octobre et 5 décembre 

Lors du Conseil d’arrondissement du 5 juin, les élus de l’arrondissement ont nommé au 
sein du comité de circulation, pour une période d'une durée d'un an à compter du 7 juin 
2012, madame Mélanie Tardif, représentante de l'organisme Éco de la Pointe-aux-
Prairies, œuvrant dans l'arrondissement de Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles, en 
lien avec le mandat dudit comité. Mélanie a donc assisté aux 4 rencontres subséquentes 
prévues au calendrier pour l’année 2012, et a été amenée à collaborer aux dossiers qui 
ont été abordés au cours des rencontres. Le bilan 2012 du comité est très positif, car la 
majorité des objectifs du Plan d’action annuel ont été réalisés ou sont en voie de l’être 
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Comité Piste 1 de la TDS de RDP et rencontre avec Centraide  

24 janvier, 7 mars, 3 mai, 4 octobre et 6 décembre 

La Table de développement social (TDS) de Rivière-des-Prairies 
est un lieu de concertation multisectorielle et multiréseaux dont 
le leadership est partagé. La TDS est souple et se veut inclusive. 
Le but de cette démarche visait la mobilisation des acteurs de 
tous les champs d'action concernés, l'adhésion à une vision 
commune du développement social et le renforcement du 
travail collectif sur des enjeux de quartier.  

La Piste 1 travaille sur l’une des priorités, soit l'amélioration de 
l'accès au transport, aux services, aux loisirs et à l'accueil. En 
2012, les membres ont poursuivi les démarches en vue de 
l'amélioration des services de transport à Rivière-des-Prairies et 
ils ont travaillé activement sur la présentation du projet des Jar-
dins Skawanoti auprès des partenaires. Le 7 mars, deux représentants de Centraide sont 
venus rencontrer les membres du comité afin d'en apprendre davantage sur les deux 
projets pour lesquels des demandes de financement leur ont été soumises. 

À la suite de l’approbation de Centraide pour l’embauche d’un coordonnateur de pro-
jet pour les Jardins Skawanoti, un comité Ad hoc a été créé au sein de la Piste 1 afin 
d’assurer un suivi du projet avec une fréquence adéquate. Le comité de soutien qui a 
été formé s’est réuni une fois par mois, soit le 29 août, le 26 septembre, 24 octobre, 26 
novembre et le 17 décembre. 

 

Comité saines habitudes de vie de la TDS-PAT 

23 février, 12 mars, 26 mars, 10 avril, 17 avril, 20 avril, 24 avril, 30 mai, 2 octobre, 18 oc-
tobre et 22 novembre  

À l’invitation de l’arrondissement de Rivière-des-
PrairiesPointe-aux-Trembles, du CSSS de la Pointe-de-l’Île, 
de la CSPI et de la CDC de la Pointe, un nouveau comité 
a été mis sur pied par la Table de développement social 
de Pointe-aux-Trembles; le comité saines habitudes de vie. 
Il est composé des 4 partenaires instigateurs ainsi que 
d'organismes communautaires de Pointe-aux-Trembles et de citoyens. Les membres du 
comité ont établi un portrait et un diagnostic du milieu en regard des facteurs influen-
çant les habitudes de vie des citoyens, plus particulièrement au niveau des jeunes de 0 à 
17 ans.  

Des projets permettant d'améliorer la situation seront dégagés et une demande de fi-
nancement à Québec en Forme a été effectuée en ce sens. L'Éco de la Pointe-aux-
Prairies peut y contribuer par sa connaissance du territoire et de son expertise au niveau 
environnemental, par exemple pour des projets d'agriculture urbaine ou d'amélioration 
du transport actif et collectif. La demande a été déposée à Québec en Forme pour 
analyse le 30 avril. La réponse positive a permis l’embauche d’une agente de dévelop-
pement qui travaille à temps plein sur les travaux du comité. Un plan d’action a été dé-
posé le 30 octobre et une réponse est attendue vers la mi-décembre. 
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Comité de la Fête de la famille ME-PAT et conférence de presse  

18 janvier, 1er février, 7 mars, 19 avril, 25 avril, 10 mai, 14 juin, 22 octobre et 4 décembre 

Conférence de presse : 7 mai 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a intégré le comité organisateur de la Fête de la Famille 
de Pointe-aux-Trembles depuis deux ans. L’organisme a été sollicité plus particulièrement 
pour contribuer à l'amélioration des pratiques de développement durable durant l'évé-
nement ainsi que pour faciliter la gestion des déchets et matières recyclables sur le site. 
Nous avons également collaboré au niveau du recrutement des bénévoles, de la pro-
motion de l’événement et de la logistique sur le site. La conférence de presse a, quant à 
elle, permis de diffuser la tenue de la Fête et l’horaire de la journée, en plus de souligner 
l’implication des organisations partenaires, comme l’Écopap. 

 
 Crédit photo : Patrick Deschamps 

 

Comité de la Féérie de Noël  

6 février, 19 mars, 19 juillet, 11 septembre, 1er octobre, 12 novembre et 26 novembre 

La première rencontre a permis de faire un retour sur la Fête du dépouillement de l'arbre 
de Noël de 2011. Durant cette activité, 134 cadeaux sur les 200 achetés ont été distri-
bués, Nous avons aussi discuté de l'avenir du dépouillement et de l'orientation que sou-
haite lui donner le comité, dont fait partie l’Éco de la Pointe-aux-Prairies. 

La décision a été prise de faire prendre un nouveau virage au dépouillement de l’arbre 
de Noël organisé les dernières années. En effet, afin d’en faire un événement plus fami-
lial et plus magique, le comité a décidé de renommer cette fête «  Féérie de Noël ». Plu-
sieurs rencontres ont été organisées entre les partenaires. 

De nouvelles activités ont été instaurées et notamment l’utilisation de décorations de 
sapin plus écologiques. Le comité a décidé de faire appel aux écoles de 
l’arrondissement afin de leur demander de réaliser des décorations de Noël avec des 
matières issues du bac de récupération. 
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Comité communication du REQ 

19 janvier, 14 février et 15 octobre 

En 2011, le Regroupement des Éco-quartiers (REQ) avait regroupé les chargés de com-
munication de divers éco-quartiers afin de lui apporter du soutien mais aussi pour travail-
ler à l’élaboration d’orientations communes.  

La première rencontre de 2012 a porté sur les programmes gérés par le REQ, dont 
l’obtention du dossier des Patrouilleurs Verts et des Camps Zéro Déchet. Le comité s’est 
également penché sur les termes « ruelle verte » et « personne sensibilisée », afin 
d’uniformiser leur définition pour ainsi unifier leur utilisation au sein des éco-quartiers. Le 
développement d'un nouveau dépliant promotionnel pour le REQ et ses membres a aus-
si été inclus à l’ordre du jour. 

Par après, les deux rencontres suivantes ont porté uniquement sur la création du dé-
pliant, car le comité était réduit dû au départ de ses membres de leur éco-quartier res-
pectif. Le comité devra être reconstruit car pour l’instant il ne reste que le coordonnateur 
du REQ et l’agent de l’Écopap.  

 

 

 

Fait à souligner : L’Éco de la Pointe-aux-Prairies est très sollicité pour participer à différents 
comités. En 2012, l’organisme s’est impliqué dans 10 comités, ce qui démontre que son 
apport est reconnu dans la communauté. 
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Assemblée générale annuelle 

12 avril 

Des membres de l’organisme, des partenaires locaux, des élus municipaux et des direc-
teurs de l’arrondissement ont pris part à l'Assemblée générale annuelle de l’Éco de la 
Pointe-aux-Prairies qui a eu lieu au Centre communautaire de Rivière-des-Prairies. Une 
synthèse de l’année 2011 a été présentée incluant les activités réalisées et les états fi-
nanciers de l'organisme. L’organisme profite toujours de cette occasion pour faire con-
naître le plan d'action et les prévisions budgétaires proposés pour l'année en cours.  

Le renouvellement de postes au Conseil d'administration (CA) était à l’ordre du jour. Le 
poste de Sébastien Lauzon, président du CA a été reconduit pour un troisième mandat. 
Un poste est resté vacant. 

 

  

 

Remise des contributions financières de l’arrondissement de RDP-PAT 

28 mars 

Les élus de l’arrondissement de Rivière-des-
PrairiesPointe-aux-Trembles et le personnel 
de la division Sports, loisirs, culture et déve-
loppement social ont accueillis les représen-
tants des organismes de l'arrondissement afin 
de procéder à une remise symbolique des 
contributions financières. Un descriptif de l'or-
ganisme et des principaux projets ont été 
présentés aux gens de l'assistance avant de 
procéder aux photos d'usage. 
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Formations aux employés 

 

Colloque sur l'agriculture urbaine 

17 mai 

Une représentante de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a 
participé à la journée d'information et de formation en 
agriculture urbaine au Palais des congrès organisée par 
l'Office de consultation publique de Montréal (OCPM) 
dans le cadre de la consultation publique sur l’état de 
l'agriculture urbaine à Montréal. De nombreuses per-
sonnes impliquées dans le développement de l’agriculture urbaine à Montréal, que ce 
soit en milieu scolaire, institutionnel ou communautaire, étaient présentes pour 
l’occasion. La matinée a été consacrée à des présentations de la Ville de Montréal et 
de divers acteurs institutionnels du domaine. L'après-midi a été dédié à des ateliers sur 
des thématiques plus spécifiques comme les expériences communautaires ou encore la 
production à vocation commerciale. 

Ce colloque a été très inspirant et instructif pour les projets en agriculture urbaine mis en 
place par l’Éco de la Pointe-aux-Prairies. Il a également permis de tisser des contacts 
avec des personnes impliquées dans ce domaine. 

 

Rencontre sur la consultation publique sur l'agriculture urbaine 

28 mars 

L’Office de consultation publique de Montréal a organisé une rencontre sur la consulta-
tion publique sur l’Agriculture urbaine à Montréal. Elle avait pour but d’en poser les bases 
en présentant les 3 commissaires et les différentes activités qui allaient être organisées 
dans le cadre de cet événement.  

La rencontre a permis de communiquer les événements tels que des conférences, un 
chapiteau au Marché Maisonneuve et les consultations dont une à Rivière-des-Prairies, 
pour le secteur est de Montréal.  

Le webmaster du Mur mitoyen a aussi présenté ce site internet qui a constitué un bon 
outil pour la diffusion des initiatives d’agriculture urbaine organisées durant la période de 
consultation. 

 

Conférence sur l’agriculture urbaine 

26 septembre 

Les membres de l'équipe ont assisté à la conférence sur l’agriculture urbaine et le verdis-
sement social qui a été présentée par Ismaël Hautecoeur, architecte-paysagiste et phi-
losophe, qui a coordonné le projet Des jardins sur les toits. L’intérêt de cette conférence 
était dans la vision positive qui ressort des projets d’agriculture urbaine et de susciter 
l’intérêt des citoyens pour  ces activités. M. Hautecoeur a présenté certains projets qu’il 
a mis en place ou auxquels il a participé.  

Cette conférence a certainement permis aux personnes d’en apprendre un peu plus sur 
les différentes facettes de l’agriculture urbaine. 
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Conférence de la ZIP Jacques-Cartier 

18 mars 

Sylvie Bibeau, toxicologue, ambassadrice de la Fondation David Suzuki et directrice de 
la Zone d’intervention prioritaire (ZIP) Jacques-Cartier, animait la conférence  Le Saint 
Laurent : notre fleuve vivant. L'activité était organisée par la Société d’animation de la 
Promenade Bellerive (SAPB) en collaboration avec le Comité ZIP Jacques Cartier et la 
Fondation David Suzuki. Une trentaine de personnes ont participé à l’activité qui a eu 
lieu à la Maison de la culture Mercier. 

 

Formation remue-méninge 

25 mai 

Le Regroupement des éco-quartiers (REQ) a invité un animateur de camps de jour à 
venir parler des techniques d'animation lors d'activités diverses afin de permettre aux 
employés des éco-quartiers et des agents en environnement qui ont participé aux 
camps de jour de mieux réaliser leurs activités en contact avec les enfants. 

L’animateur a donné des informations pour animer une activité en camp de jour, moti-
ver les enfants ou encore les mettre à l’aise dans leur groupe. Il a aussi animé divers jeux 
qui peuvent être déclinés sous plusieurs formes et être utilisés en camp de jour. 

 

Formation sur la gestion de projet 

11 octobre 

Deux agents de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies ont reçu une formation sur la gestion de 
projet. Elle avait pour but de fournir des méthodologies applicables dans le cadre des 
activités organisées par l’Écopap. 

Ils ont pu en apprendre davantage sur les différentes méthodologies que l’on peut suivre 
pour conduire un projet à son terme. 

La formation fournissait aussi des éléments sur les obstacles qui peuvent survenir et com-
ment les affronter. 

 

Formations sur le bénévolat et la mobilisation citoyenne 

10 octobre 

Deux agents ont assisté à la formation sur le bénévolat et la mobilisation citoyenne qui a 
été organisée par le Regroupement des éco-quartiers.  

Certains éco-quartiers ont présenté les méthodologies de recrutement et de gestion des 
bénévoles qu’ils ont mis en place dans leur organisme telle que des fiches de recrute-
ment, de suivis ou bien la comptabilisation du nombre d’heures de bénévolat. Maëlle 
Brouillette de la CDC-RDP a, quant à elle donné les bases pour mobiliser la population 
locale afin de participer aux activités proposées dans leur secteur. Elle a expliqué le tra-
vail de longue haleine que constitue la mobilisation et ses effets positifs lorsqu’elle est 
réussie. 

Ces intervenants ont étayé leur présentation par des exemples qu’ils ont observés sur le 
terrain. 
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Rencontre sur l'avenir de l'Appellation V 

26 avril 

Appellation V est une certification initiée en 2000 par l'Éco-quartier Peter-McGill qui est 
tombée en désuétude au fil des années. Lors de diverses rencontres de concertation 
entre les membres du Regroupement des éco-quartiers dont l'Écopap fait partie, la 
question de l’avenir de l’Appellation V a été abordée par la suite. Le but était remettre 
au gout du jour ce label qui s'adresse aux commerçants de 50 employés et moins qui 
souhaitent diriger leur commerce dans une démarche de développement durable. 

La rencontre a permis de rassembler des idées qui permettront de redonner un nouveau 
souffle à ce label et déterminer des actions à réaliser pour chaque éco-quartier.  

Toutefois, aucune suite n’a été donnée à cette première rencontre suite au refus du 
Fonds d’action québécois pour le développement durable de financer le projet 
d’Appellation V carbone de l’Éco-quartier Sainte-Marie. Cette appellation visant à boni-
fier l’Appellation V en intégrant un volet de réduction des émissions de gaz à effet de 
serre pour les petits commerces. L’Appellation V carbone avait comme objectif de re-
mettre l’Appellation V au goût du jour. 
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Au cours de ses 5 kiosques, 
l’équipe étudiante a eu 
l’occasion de rencontrer 
87 personnes. 

Agents de l’environnement et Patrouilleurs bleus et verts 

 

Cette année 3 patrouilleurs bleus ont commencé la saison du 22 mai au 7 juin. Par la 
suite du 11 juin au 4 août, 6 agents de l’environnement, dont 2 anciens patrouilleurs bleus  
et 1 patrouilleuse verte se sont impliqués dans le travail de terrain de sensibilisation des 
citoyens. 

Les patrouilleurs bleus et verts sont des ressources humaines issues d’un programme géré 
par le Regroupement des éco-quartiers (REQ). Ce sont des étudiants qui intègrent les 
éco-quartiers pendant l’été. Dans le cas des patrouilleurs bleus, le mandat est fixé 
chaque année par le REQ en collaboration avec le service de l’eau de la Ville de Mon-
tréal pour travailler à la sensibilisation et à la bonne gestion des ressources hydriques. 

Les principaux mandats de la Patrouille bleue étaient de réaliser :  

 des tournées en porte-à-porte et des kiosques pour sensibiliser les citoyens sur 
l’économie d‘eau potable et sur la récupération d’eau de pluie ; 

 des mini-audits chez les citoyens sur la gestion des eaux pluviales ; 
 des mini-audits chez les institutions, commerces et industries pour évaluer les 

sources de gaspillages et le potentiel d’économie d’eau potable.  

Concernant les patrouilleurs verts, chaque année, 50% du mandat est déterminé par le 
REQ en collaboration avec les services impliqués de la Ville de Montréal, il s’agissait de 
conseiller et de sensibiliser la population entre autre sur les 3RV, les changements clima-
tiques, l’éco-civisme et la gestion de l’eau. Les autres 50% sont déterminés par l’éco-
quartier lui-même.   

Dans le cas de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies, le territoire d’intervention des patrouilles 
bleues ne se limite pas à l’arrondissement, Montréal-Est est également inclus dans le terri-
toire à couvrir par les patrouilleurs. 

 

Kiosques d’information 

Cette année, 5 kiosques ont été réalisés dans l’arrondissement dans les commerces, mais 
aussi dans les parcs sur l’invitation de Tandem lors des activités « Découvre ton voisi-
nage ». 

 14 juin par les patrouilleurs bleus au Métro 

plus Saint-Jean-Baptiste ; 
 11 juillet par les agents dans le parc Armand 

Bombardier ; 
 12 juillet par les agents de l’environnement 

au Rona de Rivière-des-Prairies ; 
 18 juillet par les patrouilleurs bleus au parc 

Kennedy à Montréal-Est ; 
 19 juillet par les agents de l’environnement 

au IGA Bourgault et Sanzone. 
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Il y a eu au total 5 sorties où  
160 jeunes ont découvert le 
Ruisseau de Montigny.  

 

Mini-audits et recommandations de gestion de l’eau 

L’un des principaux mandats des patrouilleurs bleus 
a été de réaliser des mini-audits sur la gestion de 
l’eau dans les ICI (institutions, commerces et  
industries) et à l’extérieur des résidences de 
l’arrondissement pour, par la suite, émettre des re-
commandations en lien avec les constats réalisés 
lors des mini-audits. Des conseils étaient transmis aux 
citoyens afin de leur permettre de mieux gérer 
l’utilisation de l’eau potable et récupérer l’eau de pluie.  

 

 

 

 

Visite du parc-nature du Ruisseau de Montigny 

4 juillet, 17 juillet, 20 juillet, 1er août et 2 août 

Une nouvelle activité pour les camps de jour a été 
offerte cette année animée par l’un des agents de 
l’environnement. En collaboration avec la Maison 
de la Culture de Rivière-des-Prairies, une activité de 
découverte des berges a été proposée aux camps 
de jour. Le principe qui a sous-tendu cette activité 
est que l’on protège mieux ce que l’on connait.  

Cette activité se déroulait en deux parties et durait 
en moyenne deux heures et demie (transport inclus) : 

 L’activité débutait par une visite de l’exposition photographique à la biblio-
thèque de Rivière-des-Prairies. Le thème de cette exposition était la flore du 
parc-nature du Ruisseau-de-Montigny. Cette première partie de l’activité était 
l’occasion de faire découvrir aux enfants des notions de base en photographie 
et en environnement. 

 L’activité se poursuivait dans le parc-nature du Ruisseau-de-Montigny où les 
jeunes partaient à la découverte des plantes qu’ils avaient vues en  
photographie quelques minutes plus tôt à la bibliothèque. C’était l’occasion 
d’approfondir les connaissances en environnement abordées lors de la visite de 
la bibliothèque et de leur parler de conservation de la nature. 

Le parc-nature du Ruisseau-de-Montigny est un 
lieu idéal pour ce type d’activités puisqu’il est 
proche des moyens de transport en commun et 
qu’il est méconnu du grand public. 

Pendant les 3 semaines de présence des patrouilleurs 
bleus, un total de 578 résidences, 2 lieux publics et 
11 ICI ont été visités lors des mini-audits. 
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Plus de 300 enfants ont 
participé aux jeux pro-
posés par les agents 
de l’environnement.   

 

Animations dans les camps de jour 

Six installations de camp de jour ont été visitées dans le 
cadre des activités données par les agents de l'environ-
nement. Pour chaque camp de jour, les 3 groupes d'âge 
ont été rencontrés. Le principal sujet de sensibilisation 
dans les camps de jour a été les 3RV (Réduction, Réutili-
sation, Recyclage et Valorisation) et la gestion des RDD 
(Résidus domestiques dangereux). Un jeu spécialement 
conçu pour les camps de jour a été animé par les agents 
de l’environnement et la patrouilleuse verte. 

Également, une attention particulière a été apportée 
aux 4 installations de Rivière-des-Prairies  s’étant inscrites 
au programme « Camp de jour zéro déchet ». Ce pro-
gramme, maintenant coordonné par le REQ, vise à sen-
sibiliser les jeunes des camps de jour à la réduction à la 
source notamment en leur apprenant ce qu’est une 
boîte à lunch zéro déchet. Pour ce faire, les agents de 
l’environnement se sont rendus 4 midis dans 4 installa-
tions différentes pour dîner avec les jeunes et leur expli-
quer ce qu’est une boîte à lunch zéro déchet et les sen-
sibiliser à la réduction à la source.   

 

Fête de la Décou’VERTE 

28 juillet 

Pour la quatrième année de suite, les agents de l’environnement ont organisé la fête de 
la Décou’VERTE. L’entreprise d’articles de bureau, Bureau en Gros était présente pour 
récupérer des appareils issus des TIC (technologies de l’information et des communica-
tions). Vélocylop et Sanimax comme les années précédentes, étaient présents pour pré-
senter leurs produits et leur activité. Le kiosque de l'Écopap abordait le recyclage et la 
réduction à la source ainsi que le programme Feu vert. 

Cette année, la fête s’est déroulée durant les vacances 
de la construction, ce qui explique le peu de gens pré-
sents à notre évènement. Pour l’édition 2013 de la fête 
de la Décou’VERTE, la date de tenue sera hors de la pé-
riode des vacances de la construction. Il sera aussi ques-
tion d’accroître la taille de l’évènement pour s’assurer 
une plus grande visibilité.  

 

Fait à souligner : Le rayonnement de l’organisme au cours de la période estivale ne 
pourrait pas avoir autant d’impact sans la présence des agents et des patrouilleurs. Sur 
le terrain dans le cadre des mini-audits, du programme Feu Vert et d’Opération recy-
clage, ils ont visité ou distribué de l’information à plus de 11 000 résidences. Avec une 
douzaine d’animations auprès des jeunes, ils ont initié à l’environnement plus de 500 en-
fants. La tenue de kiosques, entre autre lors d’évènements familiaux, a permis de rencon-
trer plus de 300 parents et enfants. 
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Kiosques d’information 

 

Kiosque au Marché public du Bout de l’Île 

28 août et 15 septembre 

Pour la deuxième année consécutive, lors 
du marché public du bout de l'Île dans le 
parc Saint-Jean-Baptiste, l’Éco de la Pointe-
aux-Prairie a profité de l'occasion pour aller 
à la rencontre des citoyens lors de kiosques 
afin de les sensibiliser à différents thèmes 
environnementaux, répondre à leurs ques-
tions et également promouvoir les activités 
à venir. 

 

  

 

 

 

Kiosque d'information à l’école Ste–Germaine-Cousin 

25 avril 

Les élèves de l'école Sainte-Germaine-Cousin ont réalisé une corvée de nettoyage dans 
la cour de leur école. L'Éco de la Pointe-aux-Prairies a été sollicité pour tenir un kiosque 
d'information pour les enfants. Cela a été l'occasion de sensibiliser une cinquantaine de 
ces élèves, dont l'âge variait de 5 à 12 ans, aux 3RV (Réduction, Réutilisation, Recyclage, 
Valorisation). 

 

Kiosque lors des portes ouvertes des Habitations communautaires Mainbourg 

27 septembre 

Dans le cadre de la journée porte ouverte aux Habitations du Mainbourg, l’Éco de la 
Pointe-aux-Prairies a été invité à tenir un kiosque afin de rencontrer les visiteurs qui ve-
naient pour s'informer sur les habitations et les services offerts par l’éco-quartier dans les 
habitations. Des résidents sont également venus visiter le kiosque pour s’informer des ac-
tivités et des possibilités de projet proposées par l’Éco de la Pointe-aux-Prairies.  

 

 

84 citoyens ont été rencontrés lors des 
deux participations au Marché public.  



 

◦ Rapport Annuel 2012 ◦ Éco de la Pointe-aux-Prairies ◦ 29 

37 employés de l’établissement 
ont pu s’informer auprès de 
l’agent de l’Éco de la Pointe-aux-
Prairies. 

Kiosques d’information à l’Institut Philippe-Pinel 

13 novembre 

Le Conseil vert de l'Institut Philippe-Pinel a été 
mis en place il y a un an par des employés de 
l'établissement afin de répondre aux besoins 
environnementaux de l'Institut.  

Afin de conscientiser un grand nombre 
d’employés, les membres de l'équipe ont fait 
appel à l'Éco de la Pointe-aux-Prairies pour 
organiser un kiosque de sensibilisation à la 
gestion des matières résiduelles et d'informa-
tion sur les activités de l'organisme. Ce fut 
l'occasion de joindre les employés de 
l’établissement des  quarts de jour et de nuit, 
qui ne sont pas spécialement informés de 
l'importance des gestes écoresponsables. 

Il s'agissait aussi de leur proposer de s'inscrire 
pour une formation sur la gestion des matières 
résiduelles que réalisera l'Éco de la Pointe-
aux-Prairies dans les locaux de l'Institut en fé-
vrier prochain. 

 

 

 

 

Fait à souligner : En tenant des kiosques lors de diverses occasions, l’Éco de la Pointe-
aux-Prairies est parvenu à rencontrer 180 citoyens pour répondre à leurs questions, pro-
mouvoir les activités à venir ou simplement pour discuter d’environnement. 
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Au total, une centaine d’enfants 
de 3 à 5 ans a assisté à ces  
activités. 

Les Scouts comptaient deux 
groupes de quinze et un 
groupe de dix, pour un total 
de 40 jeunes rencontrés. 

Activités jeunesse  

 

Animations au CPE Picasso 

31 janvier, 21 février, 27 mars, 24 avril, 19 juin, 25 septembre, 27 novembre 

Le Centre de la Petite Enfance Picasso est constitué 
de deux annexes situées à l’hôpital de Rivière-des-
Prairies et au Cégep Marie-Victorin. Elles accueillent 
des enfants en bas âge. Afin de stimuler leur imagi-
nation et de commencer à les sensibiliser aux pro-
blèmes environnementaux par le jeu, l’équipe du 
CPE a demandé à l’Éco de la Pointe-aux-Prairies 
d’organiser des activités périodiques sur des sujets 
environnementaux. 

Avec les agents de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies, 
les enfants ont pu réaliser un porte-crayon sur le 
thème des 3R, nourrir des vers de terre pour le lom-
bricompostage, écouter une histoire sur les aven-
tures d’une goutte d’eau polluée et faire la 
plantation d’une graine à l’occasion d’une activité 
de jardinage. 

 

 

 

 

 

 

 

Animations au 266e groupe scout Pointe-de-l’Île 

28 février, 14 mars et 30 mars 

L’organisme a été invité à animer une activité de sensibilisation à l'environnement auprès 
de 3 groupes de scouts d'âges différents: les 12-17 ans, les 9-12 ans et les 7-9 ans. Nous 
avons, par le biais d’activités adaptées à chacun des groupes d’âge, présenté les prin-
cipaux thèmes portés par l'éco-quartier. Il y a eu une mini-formation sur les matières re-
cyclables et ensuite l’animateur a proposé différents jeux : un jeu sur la ligne du temps 
de décomposition des matières (groupe 12-17 
et 9-12), un jeu de mémoire sur les métiers de 
l'environnement (groupe 7-9), un jeu d'associa-
tion sur les matières récupérées et transformées 
(groupe 7-9),  et a mené un échange sur les 
gestes que l'on peut poser pour améliorer l'en-
vironnement.  
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Ateliers déco-brico   

Du 19 novembre au 22 novembre  

Le dépouillement d’arbre de Noël organisé les dernières années a pris un nouveau vi-
rage en renommant cette fête « Féérie de Noël ». Une nouvelle activité de décorations 
de sapin écologiques a été mise sur pied par l’Écopap en faisant appel aux écoles du 
quartier pour leur demander de réaliser des décorations de Noël avec des matières ré-
cupérées. Plusieurs ateliers ont découlés de cette nouvelle activité. 

Dans un premier temps, l’organisme a organisé des 
ateliers auprès des élèves des services de garde 
des écoles qui ont acceptées de participer. Il 
s’agissait d’abord d’expliquer l’intérêt de réaliser 
ses propres décorations par rapport à la réduction 
des déchets. Puis l’agent de l’Écopap donnait des 
exemples de décorations que l’on peut confec-
tionner à partir des matières récupérées. Deux 
élèves par groupe ont été désignés pour la décora-
tion des arbres de Noël le jour de la Féérie. Quatre 
écoles pour un ensemble de 130 élèves ont partici-
pés. 

Dans un deuxième temps, la Maison de la famille 
Cœur à Rivière, qui est l’organisme à l’initiative de 
la Féérie, a fait appel à l’Écopap pour deux activi-
tés de fabrication de décorations écologiques. Des 
familles du secteur étaient invitées, avec leurs en-
fants, à venir réaliser des décorations. L’agent de 
l’Écopap a fait une courte formation sur les 3R puis 
a aidé à la réalisation des décorations. Ce sont 5 
adultes et 5 enfants qui ont participé. 
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Lors de cette fête, 43 enfants ont essayé 
les jeux à thématique environnementale et 
35 adultes ont été rencontrés.  

Féérie de Noël  

8 décembre  

Le jour de la Féérie, 
l’organisme a tenu un 
kiosque de bricolage à 
partir de matières desti-
nées au recyclage pour 
les participants à la 
fête. Les enfants pou-
vaient réaliser une dé-
coration puis aller la 
poser sur l’arbre de Noël 
de l’événement installé 
à côté du kiosque de 
bricolage. Le taux de participation à l’évènement a été très élevé et les enfants ont réa-
lisé de très nombreuses décorations. Une grande partie des organismes communautaires 
de RDP s’est impliquée dans l’évènement réalisant différentes activités de jeu et de di-
vertissement pour les familles. On a pu notamment compter sur la présence d’animaux 
de ferme, sur des promenades en calèche et du maquillage. 

Cette fête a aussi été l’occasion de faire découvrir certaines notions d’écoresponsabilité 
puisque les familles étaient invitées à apporter des contenants réutilisables pour être ser-
vies et à prendre le transport en commun pour se rendre à la Féérie. 

 

Fête de la Famille de Pointe-aux-Trembles–Montréal-Est 

26 mai 

Dans le cadre de cet évènement, l'organisme a ap-
porté son aide pour identifier adéquatement les diffé-
rents contenants de dépôt et ainsi assurer une meil-
leure gestion des matières résiduelles sur le site.  

Les Patrouilleurs bleus, nouvellement en poste, ont pris 
part à la fête en tenant un kiosque d'information afin 
de répondre aux questions des citoyens et les sensibili-
ser à adoption d’habitudes écoresponsables. C’était 
également une belle occasion pour faire connaître 
l’organisme et promouvoir les activités à venir. Bien 
entendu, étant un évènement festif consacré aux 
enfants, des activités jeunesses ont été également 
proposées, dont le jeu récemment conçu par 
l’Écopap, portant sur les habitats des animaux du 
Québec.   
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Le kiosque avec les jeux de 
l’organisme a permis d’accueillir 
116 parents et enfants. 

Fête de la Famille de Rivière-des-Prairies 

9 juin 

La Fête de la famille est un événement annuel organi-
sé par l’organisme 123 Go! RDP qui rassemble plu-
sieurs organismes de l’arrondissement pour donner 
aux citoyens du secteur l’occasion de célébrer la fa-
mille. 

Afin de planifier au mieux les différentes activités et 
kiosques qui allaient avoir lieu sur le site, l'organisme 
123 Go! a réalisé le 24 mai, une rencontre des parte-
naires de l'événement dont l’Éco de la Pointe-aux-
Prairies, pour organiser, distribuer les emplacements 
de chacun et parler des activités présentes sur le site. 

Dans le cadre de cet évènement, l’Écopap a tenu un 
kiosque d'information afin de promouvoir ses activités 
et répondre aux questions des citoyens. Les Patrouil-
leurs bleus étaient présents pour prêter main forte à 
l’agent permanent de l’Écopap. L’organisme a éga-
lement proposé des jeux pour les enfants, dont le 
nouveau jeu sur les animaux.   

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 
Fait à souligner : L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a participé à plusieurs activités jeunesse 
au cours de l’année. En acceptant ces invitations, l’organisme profite de l’occasion  
pour partager ses valeurs écologiques tout en rendant l’environnement ludique. Dans  
le cadre de ces activités à la fois familiales et festives, l’organisme a rejoint plus de 470 
parents et enfants.  
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Service à la clientèle  

Tout au long de l’année, l’équipe a pris soin de comptabiliser les appels, les visites et les 
courriels des citoyens afin de connaître le temps accordé à cet aspect du service aux 
citoyens ainsi que les raisons pour lesquelles l’Éco de la Pointe-aux-Prairies est contacté. 
En date du 12 décembre 2012, nous avons comptabilisé 1210 appels, 430 visites et 23 
questions envoyées par courriel de la part des citoyens.  

Cela représente moins d’appels et de courriels, mais davantage de visites. Les chiffres 
comptabilisés en 2012 représentent sensiblement les mêmes sommes qu’en 2010. 
L’année 2011 avait été exceptionnelle en raison des nombreux changements au niveau 
de la collecte des matières recyclables et des déchets.  

 

 

Dans le but de ré-évaluer l’horaire d’ouverture et de services aux citoyens de 
l’organisme, les statistiques d’achalandage ont été analysées en fonction des jours de la 
semaine. Nous remarquons que les demandes des citoyens sont dans les mêmes 
proportions entre le lundi et le jeudi. Il est à noter que 9% des citoyens contactent 
l’organisme ou le visitent le vendredi, alors qu’officiellement le vendredi est toujours 
fermé. Ceci dit, lorsqu’il y a des employés à l’œuvre au bureau, ils leur répondent afin 
d’accélérer le traitement de leur demande. Puis, le bureau n’est plus ouvert les samedis 
depuis le mois de juin, car très peu de citoyens se présentaient à cet horaire, le plus 
souvent il s’agissait de retours d’appels du vendredi précédent. La décision a été prise 
de fermer définitivement les samedis et d’offrir maintenant l’opportunité aux gens de 
joindre l’Écopap les mardis jusqu’à 18h et les jeudis jusqu’à 19h. 
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La provenance a été identifiée 
des citoyens qui appelaient ou 
se présentaient au bureau afin 
d’évaluer la représentativité de 
Rivière-des-Prairies, Pointe-aux-
Trembles et même des autres 
arrondissements et villes avoisi-
nantes.  Il est à noter qu’il y a 
davantage de citoyens de 
Pointe-aux-Trembles qui contac-
tent l’organisme par téléphone, 
alors que les citoyens qui se pré-
sentent proviennent à 70% du 
secteur de Rivière-des-Prairies. 

   

Puis, les membres de l’équipe évaluent aussi les raisons pour lesquelles les citoyens con-
tactent l’organisme, en différents thèmes généraux, soit dans l’ordre de popularité : le 
Recyclage et le compostage, les informations à propos des activités de l’Éco de la 
Pointe-aux-Prairies, l’Écocentre, les demandes qui s’adressent aux bureaux Accès-
Montréal, les informations concernant les thèmes de la nature en ville et autres. Il est à 
noter que les visites au bureau de l’Écopap concernent à 45% ses activités, comme les 
inscriptions et la distribution de matériel subventionné. 
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Publication du Journal Écopap 

 

En 2012, quatre éditions du Journal Éco-
pap ont été réalisées. Chacune des paru-
tions est mise en ligne sur le site Internet 
de l’organisme pour être accessible en 
version électronique aux abonnés de la  
liste de la diffusion par courriels et de Fa-
cebook. Des copies papier sont égale-
ment produites pour les abonnés aux en-
vois postaux et pour être distribuées au 
local de l’Écopap, dans les centres com-
munautaires et lors des activités exté-
rieures comme les kiosques d’information.  
L’organisme priorise le mode électronique 
pour réduire les coûts d’impression mais 
surtout pour réduire à la source sa pro-
duction de matières résiduelles. 

L’équipe utilise son journal pour informer 
les citoyens de l’arrondissement de 
l’actualité environnementale, pour trans-
mettre des conseils pour adopter des ha-
bitudes écoresponsables et pour promou-
voir ses activités. 

Dans le numéro de décembre, un article 
sur la visite au site d’enfouissement  
de Lachenaie a été rédigé par  
une citoyenne de l’arrondissement. 
L’organisme souhaite poursuivre ce con-
cept de « collaboration citoyenne » pour 
les éditions futures afin d’offrir la parole à 
la population. 

 

 

 

Fait à souligner : En 2012, les 4 parutions du Journal Écopap ont été diffusées aux 296 
abonnés par courriels et aux 39 abonnés par envois postaux. Également, plus d’une 
centaine de copies papiers ont été distribuées au local de l’organisme, dans les centres 
communautaires et durant les kiosques. En ajoutant à cela, la diffusion électronique aux 
partenaires de l’organisme (CDC de Rivière-des-Prairies, CDC de la Pointe et Regroupe-
ment des éco-quartiers), sur le compte Facebook et sur le site Internet, il est possible 
d’évaluer approximativement 500 lecteurs à chaque édition.      
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Les 7 publications « 1 jour,  
1 transport » a suscité  
713 visionnements. Pour 
« Génération 3RV » ce fut 
1097 visionnements pour 10 
publications. 

Compte Facebook 

 

Le compte Facebook de l’Éco de la Pointe-aux-
Prairies est de plus en plus utilisé et est devenu un 
incontournable lors de la promotion de ses activités. 
Son utilisation se veut plus informelle que le site Inter-
net et il a été remarqué la popularité des publica-
tions d’intérêt local. Également, cela permet 
d’échanger les informations diffusées par les orga-
nismes locaux et par l’arrondissement et que ce par-
tage contribue à accroître la visibilité de l’action 
communautaire de Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-
Trembles.    

Cette année, deux campagnes de sensibilisation 
ont été proposées via Facebook : « 1 jour, 1 trans-
port » d’En Ville Sans Ma Voiture et celle de « Géné-
ration 3RV » de la Semaine québécoise de réduc-
tion des déchets. Ce fut de premières expériences 
positives, qui ont suscité une augmentation mar-
quée des abonnés et des visites.  

 

 

 

Stage en communication  

Du 3 juillet au 25 octobre 

L’Office franco-québécois pour la jeunesse (OFQJ) a permis 
à l’Éco de la Pointe-aux-Prairies d’accueillir une stagiaire du 
3 juillet au 25 octobre dernier. Le stage en communication 
a été effectué par Zita Etoundi-Poucra, qui avait pour 
mandat d’étudier et analyser les outils et stratégies de 
communication utilisés au sein de l’organisme. Après des 
recherches, enquêtes et rencontres, elle a fait de nom-
breuses recommandations afin de diversifier ou optimiser les 
méthodes de communication et dynamiser les interactions 
avec les groupes et les citoyens. Il apparaît que de nom-
breuses contraintes diluent le rayonnement des messages 
de l’organisme, tels que le grand territoire à desservir et les 
ressources limitées.  
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Étude sur l’image de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies 

L’objectif de l’étude était d’évaluer la perception qu’a la population de l’organisme afin 
d’améliorer les stratégies de communication et d’augmenter la participation citoyenne. 
L’été dernier, deux enquêtes en ligne ont été lancées au même moment : une enquête 
publique et une enquête interne.  

Du 18 juillet au 12 août, un sondage en ligne a été proposé à la population afin de re-
cueillir des données sur 3 thèmes spécifiques :  

 Quelle image de l’organisme ont les résidents de l’arrondissement? 
 Quelle relation ont les résidents avec l’organisme? 
 Qui sont les citoyens qui s’intéressent à l’Écopap? 

 

Pour les fins de comparaison, un questionnaire de type ouvert a également été transmis, 
par courriel, aux agents et administrateurs de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies.  

Cette double enquête avait comme objectifs de : 

 Confronter les visions de l’organisme de l’extérieur et de l’intérieur.  
Les réponses obtenues ont fait ressortir que l’Écopap jouit d’une image positive, 
qui se caractérise par sa vocation environnementale, mais aussi par les qualités 
de son équipe. D’autre part, la vision de l’organisme reste relativement abstraite 
pour la population, qui le décrit davantage par les activités qu’il offre que par sa 
mission globale. À l’interne, l’équipe a grandement mis l’accent sur l’importance 
d’avoir de bonnes relations avec ses partenaires autant communautaires que 
municipaux.  

 Mesurer l’intérêt des habitants pour leur Éco-quartier, selon leur réactivité à 
l’invitation.  
Il y a eu 43 réponses à l’enquête citoyenne. Également, les informations récoltées 
donnent des indications sur les raisons de la non-participation des citoyens, no-
tamment ; manque de temps et manque d’information. 

 Évaluer les outils de communication de l’organisme, en observant par quel 
moyen les habitants ont eu accès au questionnaire.  
60 % des répondants l’ont fait suite à la réception d’un courriel. Cela démontre 
l’efficacité d’une liste de diffusion et l’importance de la personnalisation des invi-
tations.  

Ce qui a mené à conclure, que l’organisme a construit, au fil des années, des relations 
partenariales de qualité. Il devra désormais construire la même relation avec les ci-
toyens. Ses actions et ses communications devront être révisées afin de clarifier son 
image et améliorer la participation citoyenne. 
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 VOLET 3RV 

 

Analyse des requêtes de demandes de contenants de récupération 

 

Avril à décembre 

L'Éco de la Pointe-aux-
Prairies a reçu et analysé les 
demandes d’implantation 
de bacs pour la récupéra-
tion des matières recy-
clables depuis avril. Les 
agents se sont assurés de la 
validité du besoin du ci-
toyen et ont fait les re-
cherches requises afin de 
valider l'admissibilité. Ensuite 
les demandes de service 
appropriées sont faites et 
les citoyens sont contactés 
afin de les informer de la 
décision. Entre le 1er mai et 
à la fin 2012, 749 demandes 
et requêtes ont été traitées. 

Ainsi, la livraison de 428 bacs roulants et de 78 bacs montréalais a été demandée. La 
réparation de 6 bacs roulants et la récupération de 86 bacs des deux modèles ont été 
réclamées. Finalement, 84 demandes se sont terminées par le refus d’un bac supplé-
mentaire ou d’un modèle ne s’appliquant pas à l’adresse visée. Trois demandes de bacs 
roulants provenaient d’entreprises n’étant pas admissibles à l’obtention gratuite du con-
tenant. Finalement, 60 dossiers se sont réglés en donnant de l’information ou en dirigeant 
mieux les citoyens. 

Tous les citoyens ont été contactés par téléphone afin de 
leur indiquer l’état de leur requête, que ce soit pour les 
informer que le service demandé sera rendu, pour avoir 
des précisions sur leur demande, ou bien pour les informer 
des critères d’admissibilité pour les différents bacs rou-
lants. Les informations à propos des requêtes et de 
l’analyse ont été consignées dans un fichier Excel mis à 
jour de façon quotidienne. 

Par la suite, le suivi des requêtes est effectué dont les de-
mandes de service ont été traitées. Dans notre tableau 
de suivi les données sont enregistrées à propos du service 
rendu. Finalement, les informations nécessaires sont  
envoyées afin de fermer les requêtes dans le système  
informatisé de gestion des requêtes de la Ville de Montréal.  

Nombre de fiches de  
demande de service  
envoyées par mois 

Mai 72 
Juin 50 
Juillet 56 
Août 56 
Septembre 108 
Octobre 67 
Novembre 48 
Décembre  40 
TOTAL 497 
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71% 

29% 

Taux d'implantation des 9 et + 

% d'implantés

% non
implantés

54,46% 

6,25% 

39,29% 

Proportion des implantations 
réalisées en fonction des années 

9 et + implantés
avant 2011

9 et + implantés
en 2011

9 et + implantés
en 2012

Implantation de bacs roulants et sensibilisation dans les immeubles 9 et +  

 

Implantation dans les 9 et plus 

L'Éco de la Pointe-aux-Prairies a la res-
ponsabilité de recevoir les demandes 
d'implantation de bacs roulants pour 
tous les immeubles de plus de 9 loge-
ments.  Durant toute l'année, les agents 
reçoivent et analysent des demandes 
de bacs, et s'assurent de transmettre la 
commande à l'arrondissement et de 
fournir la documentation et l'information 
appropriée aux concierges et proprié-
taires. Puis, un partenariat a été créé 
avec l'arrondissement afin de trans-
mettre aux propriétaires des immeubles 
non-implantés, une lettre de la mairesse 
d'arrondissement leur indiquant la 
marche à suivre afin de se procurer des 
bacs de récupération tout à fait gratui-
tement. 

Ce sont 37 immeubles qui ont contacté 
l’organisme en 2012 afin de recevoir  
un contenant pour leurs matières recy-
clables. 

 

 

Distribution de documents  

Certains de ces immeubles de 9 logements et plus ayant reçu des bacs de recyclage 
360L ont reçu de la documentation sur les matières recyclables afin que leurs bacs soient 
utilisés de la meilleure façon par les locataires ou copropriétaires. En tout, ce sont des 
centaines de documents qui ont été distribués durant cette opération grâce au porte-à-
porte ou la collaboration des concierges et propriétaires. 

Entre autre, Office municipale d’habitation Montréal a fait appel à l’organisme pour  
visiter les résidents de l’un de leur immeuble afin de les sensibiliser à l’utilisation adéquate 
des bacs de récupération. Une vingtaine de résidents ont été rencontrés et une deu-
xième visite est prévue pour 2013.      
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Implantation aux Jardins St-Georges 

Du 27 août au 14 novembre 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a travaillé en étroite collaboration avec l'arrondissement 
afin de permettre l'implantation des bacs de récupération roulants pour l'ensemble des 
locataires résidant dans les 51 immeubles des Jardins St-Georges, totalisant 654 loge-
ments.  

Les agents de l’organisme ont donc commencé par faire du porte-à-porte afin de re-
mettre la trousse d'information sur la récupération aux locataires. Ensuite, l’organisme a 
demandé la livraison d'un bac roulant par immeuble.  

 

Rapport d’évaluation des bacs implantés aux Jardins St-Georges 

Date de 
l’évaluation 

Nb. de jours 
avant la  
collecte 

Nb. avec bacs 
pleins 

Nb. d’immeubles  
avec matières  

non-recyclables 

Intervention réalisée 

6 septembre 1 jour avant 
7 sur 51 

 immeubles 
19 sur 51 

Transmission des informations 
aux concierges 

12 septembre 2 jours avant 
21 sur 51 

 immeubles 
22 sur 51 

Installation d’affiches et  
demande de nouveaux bacs 

20 septembre 1 jour avant 29 sur 70 bacs 29 sur 51 
Installation d’affiches et  
demande de nouveaux bacs 

27 septembre 1 jour avant 18 sur 86 bacs 16 sur 51 Installation d’affiches 

4 octobre 1 jour avant 23 sur 86 bacs 24 sur 51 Installation d’affiches 

8 novembre 1 jour avant 
16 sur 51  

immeubles 
23 sur 51 Installation d’affiches 

 

Sur le terrain, les agents ont apposé des autocollants avec l'inscription Recyclage à deux 
endroits sur les bacs de récupération, afin de les différencier des bacs pour les déchets. 
Finalement, ils ont effectué des tournées de vérification de l'utilisation des bacs, afin de 
signaler au moyen d'affichage les matières non-recyclables qu’ils y ont trouvées et pour 
voir s’il y avait besoin de bacs supplémentaires. En effet, des bacs supplémentaires ont 
été ajoutés lorsque le volume de matières recyclables était important.  

Considérant le nombre d’immeubles, la problématique des matières recyclables n’est 
pas dramatiquement répandue, c’est même normal et l’organisme en était agréable-
ment surpris! 

 

 

 

Fait à souligner : En 2011, 35 immeubles de 9 logements et plus ont reçu des bacs rou-
lants pour la récupération des matières recyclables. En date du 10 décembre 2012, les 
implantations ont été effectuées dans 88 immeubles pour l’année 2012.  
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Distribution des bacs montréalais de 67L 

 

Avril à décembre 

L'Éco de la Pointe-aux-Prairies est dépositaire des bacs de 
récupération montréalais de format 67L depuis avril, au 
moment où ils sont devenus disponibles Les citoyens ad-
missibles qui souhaitaient s'en procurer pouvaient le faire 
en se présentant au bureau de l'organisme. Lorsque la 
requête d’un citoyen était acheminée ou adressée à 
l’Écopap, il y avait une évaluation de l’admissibilité à re-
cevoir le bac montréalais était effectuée. Il n’y a que 
quelques centaines d’adresses qui y ont droit. Entre avril 
et décembre, 86 bacs montréalais ont été distribués au 
bureau de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies. Les membres de 
l’équipe ont pris soin d’inscrire l’adresse du citoyen sur le 
bac et de noter le numéro de série afin qu’il soit répertorié 
dans les listes de numéros de série. Il s’agit principalement 
de citoyens de Rivière-des-Prairies, car les gens de Pointe-
aux-Trembles peuvent bénéficier de la livraison. Lorsque 20 bacs étaient distribués, les 
coordonnées des citoyens ayant fait la demande étaient envoyées à l’agente tech-
nique de l’arrondissement pour la mise à jour de son fichier de suivi. 

 

Rencontre de planification travaux publics 

 

19 janvier, 17 avril, 23 avril, 8 mai, 4 juillet, 8 août, 14 août et 16 août 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a participé à plusieurs ren-
contres avec les départements concernés (Travaux pu-
blic, Communications et bureau Accès-Montréal) de l'ar-
rondissement, afin de planifier les besoins au niveau des 
outils de collecte, évaluer la situation au niveau des changements mis en œuvre et ainsi 
se coordonner sur les solutions à apporter. Cette collaboration a permis le partage 
d’information et une meilleure organisation du travail autour de changements qui 
n’étaient pas communs. 
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57 jeunes ont pu, tout en s’amusant, en apprendre 
davantage sur l’utilité du recyclage  

Opération recyclage 

Juin à août 

Dans le cadre de leur mandat, les agents de l'environnement 
ont sillonné les rues de l'arrondissement pour distribuer des billets 
de courtoisie visant l'amélioration du recyclage. Les éléments 
vérifiés par les agents lors de ces tournées concernaient : 

 les matières déposées dans les bacs : l’objectif était 
d’informer les personnes ayant déposé des matières non 
acceptées au recyclage pour limiter les refus au centre 
de tri;  

 la manière dont les bacs sont disposés le jour de la col-
lecte : de nombreux bacs se retrouvaient soit à l’envers 
(poignées du bac vers la rue et non pas vers la rési-
dence) ou sur la voie publique ce qui dans les deux cas 

était problématique soit pour le collecteur ou les piétons. 

Cette activité est essentielle pour accroître le taux de récupéra-
tion, la qualité des matières envoyées au centre de tri et réduire 
la quantité de matières envoyées à l’enfouissement tel que le 
prévoit la politique québécoise de gestion des matières rési-
duelles. 

 

Fait à souligner : 9457 adresses ont été visitées et de ce nombre, près de 56% avaient un 
bac en bordure de rue soit 5 277 adresses dont près de la moitié (2811) avait un bac 
« irréprochable » (bien placé et comportant uniquement des matières recyclables vi-
sibles). 2 478 adresses se sont vues remettre un feuillet informatif concernant une anoma-
lie qui a été constatée à propos de l'utilisation de leur bac de récupération. 

 

 

Animation dans les camps de jour  

7 mars 

Dans le cadre de la semaine de relâche, l’Équipe RDP a con-
tacté l’Éco de la Pointe-aux-Prairies afin d’organiser une acti-
vité sur l'environnement pour les jeunes du camp de jour. À 
tour de rôle, quatre groupes ont joué au jeu du casse-tête sur 
les produits fabriqués à partir de matières recycler. Lors d’une 
course à obstacles à relai, les enfants avaient pour mission de 
rassembler les pièces du casse-tête en associant l’objet illustré 
sur leur morceau avec le morceau illustrant la matière recyclé 
avec lequel il était fabriqué.   
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En 2012, 227 personnes 
ont été sensibilisées aux 
principes des 3R. 

Formations 3R  

 

L'initiation au principe des 3R permet de sensibiliser 
principalement les jeunes à une meilleure gestion des 
matières résiduelles par le biais de la réduction à la 
source, le réemploi et le recyclage. Lors de ses forma-
tions, l’organisme met de l’avant la problématique de 
la surproduction des déchets et suggère l’adoption du 
principe des 3R comme solution.   

En février 2012, l’organisme a visité 5 groupes de 4e secondaire de l’École Jean-Grou 
dans le cadre de leur cours de sciences physique. Grâce à cette formation, 157 étu-
diants ont été initiés à ces principes. 

Le 1er mai, c’était au tour des participants de l'École des Parents d’être rencontrés par 
l’un des membres de l’équipe. Cette organisation offre un support aux parents pour en-
courager la réussite scolaire de leurs enfants. 6 parents étaient présents lors de cette 
formation. 

En automne 2012, 3 classes de primaire ont bénéficié de la formation, rencontrant ainsi 
64 élèves. Voici les classes qui ont été initiées au 3R : 

 1 classe de 3e année et 1 de 4e année de l’École Notre-Dame de Fatima ; 
 1 classe de 5e année de l’École Simone-Desjardins. 

 

Rencontre et Formation 3R un Mondalire 

 

14 et 15 juin 

Un Mondalire est un organisme œuvrant dans l'alphabétisation. Afin de réduire son im-
pact sur l'environnement, l'organisme a fait appel à l'Éco de la Pointe-aux-Prairies pour 
les conseils sur les mesures qu'ils peuvent prendre pour optimiser la gestion des matières 
résiduelles dans leurs locaux.  

Dans un premier temps, l’agent de l’Éco de 
la Pointe-aux-Prairies a rencontré les trois 
employés de l’organisme et les a conseillés 
sur les pratiques écoresponsables qu’ils 
peuvent mettre en place telles que la réuti-
lisation du papier en recto-verso, la mise à 
disposition de tasses réutilisables à la place 
des gobelets de carton ou encore la mise 
en place de signalétiques sur les matières 
recyclables. 

Dans un deuxième temps, l’Écopap a réalisé une formation pour 27 personnes parmi la 
clientèle de l’organisme, afin de les informer sur la problématique des matières rési-
duelles et l’importance de la hiérarchie des 3R. 
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Rencontre avec des commerces pour un projet de réduction à la source 

 

Afin de mettre en place le projet « Fini le jetable, je 
choisis le réutilisable », l'Écopap est allé à la rencontre 
de commerces de l'arrondissement afin de les inviter à 
participer à l'opération. Le projet consiste à travailler 
avec les commerces, les restaurants plus particulière-
ment, pour que les clients intéressés puissent venir 
acheter leur nourriture avec un contenant réutilisable 
et ainsi permettre la réduction des contenants jetables 
envoyés à l'enfouissement. 

Ainsi, sur les 9 restaurants de l’arrondissement rencon-
trés, 4 ont accepté de participer au projet. L’objectif 
est de mobiliser 6 commerces dans ce projet.  
Une demande de finacement a été déposée afin  
de mettre en œuvre ce prjet. Une réponse sera 
acheminée bientôt. 

 

Renouvellement de l’attestation ICI ON RECYCLE ! 

 

Du 23 avril au 5 mai 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a réalisé la caractérisation de ses 
matières résiduelles afin de renouveler la certification ICI ON RE-
CYCLE ! reçue en 2009. 

Durant les 2 semaines de l’opération, les agents de l’Écopap ont 
pesé les matières valorisées par la récupération ou le vermicom-
postage et les matières non valorisables qui étaient en général les 
restants des lunchs non compostables. Ces résultats ont permis de 
déterminer un taux de valorisation des matières de l’organisme.  

En fonction de ces résultats, le programme ICI ON RECYCLE ! a  
renouvelé la certification de l’organisme au niveau performance 
échelon argent qui correspond à un taux de valorisation des ma-
tières compris entre 80% et 89%. 

Ce renouvellement permet à l’organisation d’avoir une visibilité sur le site internet du 
programme ICI ON RECYCLE ! et de promouvoir ses activités en tant qu’organisme certi-
fié. 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies offre ainsi un service d’accompagnement pour 
l’obtention de la certification pour les industries, commerces et institutions de 
l’arrondissement. 
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Lors de la diffusion des cinq épisodes, il 
y a eu 582 visionnements sur Facebook, 
dont 150 visionnements viraux, c’est-à-
dire qui provenaient d’utilisateurs qui 
ne sont pas inscrits à notre page.   

 

Semaine québécoise de réduction des déchets 

 

Du 15 au 19 octobre  

Dans le cadre de la 12e édition de la Semaine Québécoise de Réduction des Déchets, 
les organismes du centre communautaire de RDP et l’Écopap ont été les héros d’un 
nouveau roman-photo intitulé « Génération 3RV ». Il s’agissait d’une méthode originale 
proposée par l’organisme pour sensibiliser les citoyens à la réduction de déchets destinés 
à l’enfouissement. Cinq épisodes ont été créés et diffusés sur la page Facebook et le site 
Internet de l’organisme, pour proposer 
des trucs et astuces sur réduction à la 
source, la réutilisation, le recyclage et 
la valorisation par le compostage et le 
lombricompostage.  

La réaction sur le web a été très bonne 
car une augmentation des visites a été 
observée.  

 
 

Du 19 au 28 octobre 

Un concours en lien direct avec « Génération 3RV », a égale-
ment été proposé et a permis à un citoyen de gagner un com-
posteur domestique. Pour gagner, il fallait répondre à un ques-
tionnaire de cinq questions portant sur le roman-photo. Un  
tirage au sort a été effectué pour déterminer le gagnant parmi 
les participants ayant obtenus trois réponses sur cinq ou plus. 
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Si sur six mois, 250 kg de matières ont été valorisées avec 
cinq participants, imaginez ce qui arriverait si le nombre 
de participants se multipliait de façon considérable ! 

Compostage communautaire aux Habitations Mainbourg  

 

Pour sa troisième année, l’objectif principal du site de compostage communautaire du 
Mainbourg était d'accroître son utilisation. Tout d’abord, pour encourager la participa-
tion au sein de la résidence pour personnes âgées, une collecte des matières orga-
niques en porte-à-porte a été mise sur pied pour répondre à certaines problématiques 
soulevées, comme la mobilité réduite et la difficulté d’accès. De mai à novembre, cinq 
résidentes ont bénéficié de la collecte hebdomadaire offerte par l’Écopap. Malgré une 
participation plutôt faible, la collecte, à elle seule, a permis de détourner de 
l’enfouissement environ 250 kg de matières organiques. 

En observant, un nombre limité d’utilisateurs po-
tentiels chez les aînés, l’idée est survenu d’ouvrir 
l’accès aux composteurs à de nouveaux 
groupes. Un large bassin de personnes gravite 
autour du Mainbourg. Donc en mai et juin une 
campagne de sollicitation a été entreprise au-
près des résidents des habitations avoisinantes et 
des employés des organismes du Centre com-
munautaire. Cette année sera considérée da-
vantage comme une amorce, car la réponse a 
été peu convaincante 

Pour parvenir à atteindre une participation plus considérable, ces nouveautés restent 
certes à être développer mais une implication plus soutenue du Mainbourg serait souhai-
table.  
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Près de 150 composteurs ont été distribués 
grâce au Fond Éco IGA en 2012. Les autres se-
ront distribués en 2013.   

Distributions des composteurs du Fonds Éco IGA 

 

16 août, 23 août et 5 septembre 

Grâce au Fonds Éco IGA, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a 
reçu 300 composteurs domestiques de modèle machine 
à terre à distribuer aux citoyens de l'arrondissement. Une 
contribution de 34$ était demandée pour l'obtention du 
composteur, dont 4$ pour la gestion du projet étaient 
destinés à l’Écopap. 

La première vague d'inscriptions était faite par internet et 
était gérée par le Jour de la Terre, partenaire du Fonds 
Éco IGA. Lors de cette inscription près d'une centaine de 
personnes se sont montrées intéressées.  

Une nouvelle campagne de publicisation fut organisée 
après la livraison des composteurs. 

Puis l’organisme a réalisé trois journées de distribution 
pour les résidents de Pointe-aux-Trembles afin de leur faci-
lité l’accès à ces contenants. 

Les composteurs étaient disponibles tous les jours au bu-
reau de l’Écopap pour les citoyens du secteur de Rivière-
des-Prairies ainsi que ceux de Pointe-aux-Trembles qui 
avaient la possibilité de se déplacer. 
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Ces 5 formations ont permis d’initier près d’une 
quarantaine de personnes au compostage. 

Formations sur le compostage domestique  

 

14 juin, 19 juin, 20 août, 28 août et 24 septembre 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies profite à chaque 
année de l’arrivée de l’été pour initier les citoyens 
au compostage domestique. Accumulant davan-
tage d’expérience, l’organisme a proposé sa 
propre expertise en 2012 en ne faisant pas appel à 
un conférencier externe.   

Ce qui a permis à l’organisme de tenter une nou-
velle expérience en offrant des formations à 
l’extérieur dans les jardins communautaires. En col-
laboration avec l'arrondissement, cette activité se 
voulait conviviale, afin de permettre l'échange 
avec les participants. Ce furent les jardins Pierre-
Lacroix et des Arpents verts, qui reçurent 
l’organisme ainsi que 16 citoyens. 

Suite à la distribution de composteurs domestiques 
à prix modique du Fonds Éco IGA, l’Écopap a pro-
posé des formations plus formelles pour initier les 
nouveaux propriétaires de composteur pour qu’ils 
découvrent comment l’utiliser et qu’ils démarrent 
du bon pied. Trois formations ont été offertes  
dans différents centres communautaires de 
l’arrondissement pour initier 22 personnes aux tech-
niques de compostage. 
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Initiations au lombricompostage  

 

Avec une population de vers qui ne cesse de croître, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a 
poursuivi en 2012 ses activités d’initiation au lombricompostage. Cette technique relati-
vement semblable au compostage domestique permet de faire découvrir aux jeunes et 
moins jeunes le processus de valorisation des matières organiques à petite échelle. 

L’organisme a continué d’offrir ses formations aux écoles primaires et secondaires de 
l’arrondissement. Pour l’année scolaire 2011-2012, voici les classes rencontrées et à qui 
des lombricomposteurs ont été prêtés : 

 1 classe de 1ère et 2e année de l’École Chénier,  
 2 classes de DGA du 2e et 3e cycle de l’École Denise-Pelletier, 
 1 classe de 3e année de l’École Notre-Dame, 
 3 classes de 6e année de l’École Simone-Desjardins. 
 4 classes de 4e secondaire de l’École Jean-Grou.  

Les classes des écoles, Chénier et Notre-Dame, ont également participé à l’activité de 
conclusion qui a permis aux enfants de manipuler les vers pour récupérer du compost et 
même de fabriquer un nouveau lombricomposteur. 

Pour l’année scolaire 2012-2013, l’organisme a entamé sa 5e année d’initiation au lom-
bricompostage en milieu scolaire, en rencontrant : 

 1 classe de 1ère et 2e année de l’École Chénier,  
 2 classes de 2e année et 1 de 5e et 6e année de l’École Montmartre, 
 1 classe de 5e année de l’École Simone-Desjardins 
 1 classe de maternelle de l’Académie Louis-Pasteur.    

La formation n’a pas été uniquement réservée aux écoles. D’autres groupes ont eu eux-
aussi l’occasion de découvrir cette méthode.  

 1 groupe des Scouts de Pointe-aux-Trembles, 
 1 groupe de citoyens en partenariat avec l’Éco-quartier de Montréal-Nord. 

 

Plus de 365 personnes, majoritairement des enfants, 
ont été initiées au lombricompostage en 2012.    
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37 citoyens étaient pré-
sents pour découvrir ce 
site d’enfouissement. 

Visite au site d'enfouissement de Lachenaie 

 

23 octobre 

L'Éco de la Pointe-aux-Prairies a souhaité marquer la 
fin de la Semaine québécoise de réduction des dé-
chets par la conscientisation des citoyens de l'arron-
dissement à la problématique de l'enfouissement 
des déchets.  

L'organisme a donc organisé une visite au site d'en-
fouissement de Lachenaie. Elle a été l'occasion de 
montrer aux personnes présentes, les diverses tech-
niques mises en place sur ce site pour diminuer son 
impact sur l'environnement mais aussi de leur faire 
prendre conscience de l'importance de la bonne 
gestion des matières résiduelles à la source c'est-à-
dire à leur niveau en respectant la hiérarchie des 
3RV.  

M. André Chulak, le guide que la société BFI Envi-
ronnement qui a dirigé la visite, a mis en avant l'im-
portance de l'action des citoyens dans la réduction 
des matières envoyées à l'enfouissement. Cette ac-
tivité a été une grande réussite dans la mesure où les 
participants ont beaucoup apprécié l'expérience et 
ont montré un intérêt à participer à des activités de 
ce type. 
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Enquête porte-à-porte sur la collecte des résidus verts 

 

En décembre, la Ville de Montréal a fait appel au Regroupement des éco-quartiers afin 
de superviser une enquête sur le niveau de satisfaction des citoyens face au service de 
collecte des résidus verts de 2012. Cette enquête visait à mieux comprendre les raisons 
de la baisse notable du tonnage des résidus verts observée en 2012 et ainsi trouver des 
solutions pour mieux répondre aux besoins de la population. Cinq arrondissements dont 
celui de Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles ont été sélectionnés pour recueillir les 
réponses par le biais de leur éco-quartier respectif.  Le résultat demandé était entre 300 
et 400 sondages complétés entre le 10 et le 21 décembre.   

Malgré le délai relativement court pour effectuer la tâche, l’organisme avec la partici-
pation de deux employés contractuels est parvenu à fournir les résultats de 372 répon-
dants. Les questionnaires ont été principalement faits en porte-à-porte, car il était 
seulement permis d’obtenir 10% des réponses par téléphones. L’Écopap en a fait 22 par 
téléphone à la suite d’une invitation lancée à sa liste de diffusion et sur sa page face-
book, ce qui correspondait à 6% de ses sondages complétés. Les cinq éco-quartiers ont 
tous réussi à fournir le nombre minimum de sondage demandé, ce qui a permis à la Ville 
obtenir un total de 1704 répondants.     

Sans surprise, les changements qui avaient été apportés en 2012, comme l’interdiction 
d’utiliser des sacs de plastique et les précautions liées à l’agrile du frêne, ont été beau-
coup soulevés. À propos des contenants autorisés, le désir que des sacs de papier ou 
qu’un bac spécial soit fourni par l’arrondissement a été énoncé à plusieurs reprises. Mal-
gré tout, l’insatisfaction était moins importante qu’envisagée et les répondants étaient 
majoritairement satisfaits du service de collecte. 
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VOLET EMBELLISSEMENT 

 

 

Concours d’embellissement 

 

Cette année, il y a eu 48 inscriptions au total pour le concours d'embellissement. Ce qui 
représente une diminution comparativement à l’an dernier, et ce malgré une cam-
pagne de promotion conjointe avec l’arrondissement. Une présélection a toutefois dû 
être effectuée par les agents dans le district de Pointe-aux-Prairies étant donné qu'il y 
avait beaucoup d'inscrits dans la catégorie "façade fleurie".  

23 juillet 

Deux citoyens bénévoles, M. Henri Bouchard et M. Roger 
Bourget, ainsi que Nicolas-François Doré, un agent de 
l'environnement, ont participé à l'activité en tant que 
juges d’un jour. Après avoir sillonné l’arrondissement et 
noté les aménagements des concurrents, le responsable 
du concours à l’éco-quartier a cumulé les notes des 
juges afin de déterminer les gagnants selon leur district 
dans chacune des catégories : façade fleurie, boîtes à 
fleurs, projet de groupe et entreprise. 

 

27 septembre 

Ensuite, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a assisté à la remise des prix qui a été annexée 
cette année à la remise des Mérites Horticoles, qui récompense des membres des jardins 
communautaires. Avant la cérémonie de remise, une table d’information était à la dis-
position de l’organisme afin de promouvoir ses activités et répondre aux questions des 
récipiendaires.  

Gagnants 2012 : Façade fleurie 

 

District Pointe-aux-Trembles 

 

District Rivière-des-Prairies 

 

District Pointe-aux-Prairies 

 

Lors de la remise des prix, une petite présentation en deux segments a été donnée par le 
jardinier Albert Mondor qui a parlé des éléments importants pour bien jardiner et des 
plantes vivaces faciles d'entretien et à longue floraison. 
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20 résidents de la coopérative se sont 
impliqués dans la bonne marche du 
jardin. 

VOLET NATURE EN VILLE 

 

 

Jardin collectif du Colombier 

Avril à octobre 

En 2012, les membres de la coopérative 
d'habitations du Colombier sont repartis pour 
une nouvelle saison de jardinage. La saison 
2011 avait donné lieu à une bonne mobilisa-
tion de la part des résidents. Pour 2012, le jar-
din en bac de la coopérative a donc rouvert 
ses portes et de nouvelles activités ont été 
réalisées durant les rencontres collectives du 
mercredi.  

Une quarantaine de bacs étaient à disposi-
tion des habitants de la coopérative du  
Colombier avec différentes espèces de  
légumes dont des tomates, des poivrons, ou 
des piments forts. Les jardiniers avaient pour 
tâche l’arrosage et l’entretien du terrain. Ils se 
partageaient les récoltes. Une page Face-
book a aussi été mise en place afin de per-
mettre une meilleure communication entre les 
jardiniers. 

L’Écopap a soutenu la gestion du jardin en 
étant présent aux séances de jardinage col-
lectives, en accompagnant le responsable du 
jardin dans l’achat les plants, en participant 
aux rencontres de planification pour conseiller 
et soutenir cette initiative   

 

 

Légumes 
Nb. de  

bacs utilisés 

Quantité obtenue 
estimée 

Légumes 
Nb. de  

bacs utilisés 

Quantité obtenue 
estimée 

Tomates 20 6 kg Basilic 1 3 plants 

Concombres 2 4 kg Persil 1 5 plants 

Cerises de terre 1 1 kg Thym 2 4 plants 

Céleris 1 0 Laitues 2 3 kg 

Haricots jaunes 2 0,8 kg Piments 2 0,3 kg 

Poivrons 3 2 kg Carottes 2 0,7 kg 



 

◦ Rapport Annuel 2012 ◦ Éco de la Pointe-aux-Prairies ◦ 55 

Jardin potager Maison des jeunes de Rivière-des-Prairies 

29 février et 12 mars 

Avec l’engouement actuel autour de l’agriculture 
urbaine, la Maison des jeunes (MDJ) a fait appel à 
l'Éco de la Pointe-aux-Prairies pour discuter de la 
mise en place d’un projet d’agriculture urbaine sur 
leur terrain afin de donner aux jeunes fréquentant 
leur organisme, une nouvelle activité en été.  

Les rencontres ont permis de définir les besoins et les 
attentes de la MDJ pour cette activité. Le projet 
devait consister en l’organisation d’un potager à 
l’arrière de la maison et d’un verdissement de la 
devanture par la plantation de fleurs et de plantes 
comestibles. 

Des démarches ont été entreprises pour trouver du 
financement pour le projet. Des changements au 
sein de la direction de la MDJ ont eu pour effet de 
retarder le projet, qui n’a pu être réalisé au prin-
temps 2012. Il y aura donc révision du projet dans les semaines à venir, pour voir s’il ré-
pond toujours aux besoins exprimés par les jeunes et s’il sera réalisé en 2013. 

 

 

Consultation publique sur l’agriculture urbaine 

12 juin 

L'Office de consultation publique de Montréal (OCPM), dans le 
cadre de la consultation publique sur l'agriculture urbaine ob-
tenue grâce au Groupe de Travail en Agriculture Urbaine 
(GTAU), a tenu une séance de consultation publique au Centre 
récréatif de Rivière-des-Prairies.  

À cette occasion, des présentations sur la place de l’agriculture 
urbaine à Montréal ont été faites par la ville centre, par l'arron-
dissement et par le GTAU. Le but était de présenter à 
l’assistance l’apport de l’agriculture urbaine à la qualité de vie 
ainsi que les différentes initiatives dans ce domaine à Montréal. 
Cette rencontre a aussi été l’occasion de faire un bilan des ac-
tivités en agriculture urbaine tant au niveau régional que local. 
À la suite de ces interventions, un tour de parole était laissé aux 
citoyens et aux groupes qui souhaitaient intervenir pour complé-
ter les portraits réalisés.  

Mélanie Tardif a présenté le rapport rédigé conjointement par l'Éco de la Pointe-aux-
Prairies, la Corporation  de développement communautaire (CDC) de Rivière-des-
Prairies et la CDC de la Pointe et le Centre de santé de services sociaux (CSSS) conte-
nant un ensemble de recommandations. Ce rapport a été déposé par la suite à l'OCPM. 
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Un total de 300 documents  
ont été déposés dans les  
cinq commerces participants. 

Au total, 110 résidences 
ont profité du compost 
gratuit offert par la Ville.   

Distribution de documents sur les pesticides aux commerces en jardinage 

29 mai et 26 juillet 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a distribué des documents sur le jardinage écologique et 
l’utilisation des pesticides à cinq commerces vendant des produits de jardinage. 
Soixante documents étaient proposés à chaque commerce pour qu’ils soient mis à dis-
position de leur clientèle.  

Les commerces qui ont acceptés sont les suivants : 

 Centre du Pavé et Jardin RDP 
 Hightop Hydroponique 
 Hydro Expert 
 Pépinière Jean-Guy Desrosiers 
 Valbo inc 

Ces documents sensibilisaient sur l’utilisation de certains pesticides néfastes pour les sols 
et l’environnement et proposait des alternatives telles que l’utilisation de pesticides à 
faible impact ou l’herbicyclage. 

Ils ont aussi reçu des fiches de sensibilisation sur les méfaits de l’herbe à poux et sur 
l’intérêt de son arrachage pour la santé. 

 

Distribution de compost et d’arbres 

19 mai 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies, en collaboration avec l'arrondissement, a coordonné les 
distributions de compost aux citoyens. Les citoyens de Pointe-aux-Trembles devaient se 
présenter en matinée au parc Clémentine-De la Rousselière et les citoyens de Rivière-
des-Prairies étaient conviés en après-midi dans le stationnement de l'aréna René-
Masson.  

Le compost provient des matières récupérées lors 
de la collecte des résidus verts. Un kiosque d'infor-
mation de l'Éco de la Pointe-aux-Prairies était pro-
posé afin de répondre aux questions des citoyens 
et présenter les activités de l’organisme. 

Également, grâce au don du Club 4H, 50 pousses de cerisiers tardifs ont pu être offertes 
aux citoyens présents.  
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Distribution de paniers d’agriculture soutenue par la communauté (ASC) 

 

Cette année encore, l'Éco de la Pointe-
aux-Prairies a été un point de chute pour 
le programme ASC de l'organisme Équi-
terre. Au mois de mars, les fermiers de la 
ferme d’Irisa de Saint-Félix-de-Valois sont 
venus faire la promotion du programme 
auprès des citoyens de l’arrondissement. 
Ils ont présenté leur ferme, leurs produits 
et la formule ASC de distribution de lé-
gumes. Au total, 33 personnes se sont 
montrées intéressées à recevoir un pa-
nier ASC au point de chute organisé par 
l’Éco de la Pointe-aux-Prairies. 

Initialement, 18 semaines de distribution 
étaient prévues pour la distribution des 
paniers ASC. Pendant 10 semaines, les 
fermiers Yan et Julie sont venus tous les 
jeudis de 17h à 19h distribuer leurs pa-
niers. Les partenaires (les personnes ins-
crites au programme) avaient ainsi 
l’occasion de rencontrer leurs fermiers de 
famille, de leur poser toutes les questions 
qu’ils avaient et d’échanger des idées de recettes. Il s’agissait d’une excellente manière 
de parler de consommation responsable et de saines habitudes d’alimentation. Toute-
fois, pour des raisons personnelles, Yan et Julie n’ont pu assurer les 8 semaines restantes. 
Un arrangement a été trouvé pour que les partenaires impliqués ne soient pas lésés suite 
à l’arrêt prématuré de la distribution des paniers. 

Au mois d’août, des membres de l'équipe et des partenaires des paniers ASC se sont 
rendus à Saint-Félix-de-Valois pour découvrir la ferme aux « Jardins d’Irisa » qui ont fourni 
les paniers ASC pendant 10 semaines au point de chute de l'Éco de la Pointe-aux-
Prairies. Une visite des lieux s’est faite en matinée et un repas préparé à partir des lé-
gumes fraîchement cueillis a été partagé par les partenaires et les membres de l’équipe. 
Les visiteurs, qui ont eu l’occasion de visiter les champs, le poulailler, le lac, la grange et 
la petite serre, ont pu en apprendre un peu plus sur la culture maraîchère. 

.  
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15 jeunes fréquentant 
l’organisme ont pu 
assister à cette forma-
tion.  

Une vingtaine de citoyens ont reçu des 
conseils pour jardiner écologiquement.  

 

Activité déjeuner-causerie et café-rencontre jardinage  

Pour souligner la nouvelle saison de jardinage, la Maison de la famille Cœur à Rivière et 
l’organisme l’Art-Rivé ont organisé deux activités sur le jardinage : 

9 mai 

Afin de permettre aux parents qui fréquentent 
l’organisme de pratiquer cette activité dans les meil-
leures conditions et avec un maximum d'informations, la 
Maison de la famille de Cœur à Rivière a invité l'Éco de 
la Pointe-aux-Prairies à participer à un déjeuner-causerie  
afin d'informer sur le jardinage, ses bienfaits et les trucs et 
astuces pour jardiner de façon écologique.  

Cette activité a été l’occasion pour les quatorze personnes présentes d’en apprendre 
davantage sur les problèmes liés aux engrais et pesticides chimiques ainsi que les 
moyens pour remédier à certains problèmes rencontrés durant le jardinage. L’agent de 
l’Écopap a aussi accordé un peu de temps pour répondre aux questions liées à la récu-
pération des matières recyclables. 

 

7 juin 

L'Art-Rivé œuvre auprès des personnes rencontrant des 
problèmes de santé mentale et pour la réinsertion so-
ciale. L'organisme a fait appel à l'Éco de la Pointe-aux-
Prairies pour réaliser un café-rencontre sur les bonnes 
pratiques en jardinage. Cette activité a été l'occasion de donner des informations sur le 
jardinage écologique. Les huit participants ont aussi pu se fournir en compost grâce aux 
lombricomposteurs apportés par l'agent de l'Écopap. 

 

 

 

 

Formation sur les cosmétiques biologiques 

2 mai 

Afin de sensibiliser aux problèmes liés à utilisation de 
certains produits cosmétiques et aux ingrédients pré-
sents dans ces produits, l'agent de l'Écopap est allé 
faire une formation auprès des jeunes de la Maison 
des Jeunes RDP sur les cosmétiques. Cette activité a 
été l'occasion de donner des alternatives de choix 
responsables de produits et de réaliser une recette 
d'un produit cosmétique maison. 
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En 2012, 101 barils de récupération d’eau de pluie 
ont été distribués grâce à ces deux programmes. 

Formations sur les produits d’entretien écologiques 

9 octobre 

L'École des parents de Pointe-aux-Trembles est une organisation permettant d'encoura-
ger la persévérance scolaire en offrant un service d'accompagnement aux parents en 
situation d'exclusion. Elle réalise des activités afin d‘augmenter le sentiment d'apparte-
nance au milieu. Elle a fait appel à l'Écopap afin d'organiser une activité sur les produits 
d'entretien écologique. Il s'agissait d'informer sur les effets liés à certains produits du mar-
ché, de donner des informations sur les alternatives existantes notamment la confection 
de ses propres produits d'entretien maison. Ce fut aussi l'occasion pour les dix parents 
présents, de confectionner un déodorisant maison. 

 

 

Distribution de récupérateurs d'eau de pluie 

Cette année encore, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a fait la distribution de barils de ré-
cupération d’eau de pluie via deux programmes : 

 

Barils du Service de l’eau de la Ville de Montréal 

La Ville de Montréal a poursuivi la distribution de barils 
d'eau de pluie pour les habitations situées en réseau uni-
taire afin de limiter la surcharge des canalisations lors des 
gros épisodes pluvieux. Pour 20$, les citoyens de l'arrondis-
sement résidant dans une zone où les eaux usées et les 
eaux de pluie sont évacuées dans un seul et unique canal 
ont pu se procurer un baril de récupération d'eau de pluie. 

Ainsi, 70 citoyens se sont procuré un baril de ce pro-
gramme. 

 

Barils Coca-cola du REQ 

Le Regroupement des éco-quartiers a reçu de la part de la 
société Coca-Cola, une centaine de baril de récupération 
d'eau de pluie qu'il a proposé aux différents éco-quartiers 
faisant partie du regroupement. Cinq d'entre eux ont mon-
tré leur intérêt et notamment l'Éco de la Pointe-aux-Prairies. 
L'organisme a reçu un lot de 31 barils qu'il a fourni aux ci-
toyens de l'arrondissement pour le prix de 30$ le baril. Un kit 
d'installation était fourni afin de le fixer à la gouttière.  

Ce sont 31 citoyens qui ont bénéficié de ce programme. 
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Semaine En Ville sans ma voiture 

Du 17 au 21 septembre 

Dans le cadre de la 10e édition d’En  
ville sans ma voiture, la stagiaire en communi-
cation a organisé une campagne de sensibili-
sation sur les transports collectifs et alternatifs, 
intitulée « 1 jour, 1 transport », Conscients des 
spécificités territoriales de l’arrondissement, les 
interviews ont été axées uniquement sur ce 
dernier. Ainsi, durant cette semaine, il a été 
présenté quotidiennement sur le site Internet 
de l’Écopap et sur sa page Facebook, une 
alternative de déplacement plus écorespon-

sable que celle de l’auto solo.  

Également, les citoyens 
de RDP-PAT ont été invi-
tés à participer à un 
concours d'écriture et 
d’illustration sur le thème 
« Raconte-moi comment 
tu te déplaces ». Pour 
cette occasion, les meil-
leures productions deve-
naient éligibles pour ga-
gner des titres mensuels 
de transport de STM. Une 
remise officielle des prix a 
eu lieu au bureau de l’Écopap avec la présence de la conseillère de ville, du district 
Pointe-aux-Prairies et Présidente du comité de circulation de l’arrondissement de Rivière-
des-Prairies–Pointe-aux-Trembles, Madame Caroline Bourgeois.  

 

Gagnants du Concours « Raconte-moi comment tu te déplaces… » 

 

Prix tranche de vie (texte) 
Inès Espasandin 

  

Prix jeunesse (dessin) 
Emmanuela Lombardi 
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VOLET PROPRETÉ 

 

Corvée de nettoyage des berges 

 

À chaque année, l’Écopap s’associe à divers groupes afin d’effectuer des corvées de 
nettoyage des berges de l’arrondissement. 

 

Opérationmontréal.net 

28 avril 

Dans le cadre de l’Opérationmontréal.net, un groupe d’une vingtaine de voisins-
bénévoles s'est formé pour nettoyer le terrain de la rampe de mise à l'eau, entre la 36e 
avenue et la 39e avenue à Pointe-aux-Trembles. En s’inscrivant à la grande Operation-
montreal.net, ils ont obtenu du matériel (sacs, gants et t-shirts) pour effectuer le net-
toyage et en plus d'obtenir du soutien de l'arrondissement pour la collecte des matières 
ramassées. L’éco-quartier a également offert 
son appui lors de la corvée.  

Le site était vraiment malpropre, de nom-
breux déchets divers, petits et gros, jon-
chaient le sol à plusieurs endroits. Il s'agit d'un 
lieu grandement fréquenté et qui est manifes-
tement utilisé pour effectuer des dépôts sau-
vages. Une surveillance plus accrue serait 
nécessaire pour réduire ces agissements.  

 

Écolo-Boulot 

28 mai et 26 juin 

La collaboration avec l'organisme de réinsertion au travail, Écolo-Boulot s’est poursuivie 
cette année. Avec l’aide de la dizaine de participants au programme, le nettoyage de 
ces deux lieux a été effectué : 

 Sur la berge de la rivière des Prairies entre le parc St-Joseph et le parc des Cageux. 
Plusieurs sacs de déchets et une car-
casse de chaloupe ont été retirés du ri-
vage.  

 Sur la berge du Fleuve à la hauteur du 
boulevard St-Jean-Baptiste, de la terrasse 
Bellerive et de la place St-Georges. Près 
d'une vingtaine de sacs de déchets, trois 
sacs de matières recyclables, des pneus, 
un pare-chocs et plusieurs résidus de mé-
tal ont été ramassés. 
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Centre jeunesse de Montréal 

2 août 

L'annexe du Centre jeunesse de Montréal a 
fait appel à l'Éco de la Pointe-aux-Prairies afin 
d'organiser une corvée de nettoyage avec 
les jeunes qui fréquentent l'organisme. Le 
groupe s’est retrouvé sur la berge du fleuve 
près de la Place St-Georges pour poursuivre 
le nettoyage de ce lieu entamé avec Écolo-
Boulot, mais non terminé par manque de 
temps. 

Quatre sacs de déchets, deux sacs de recyclage, deux pneus et plusieurs autres détritus 
ont été recueillis durant cette corvée. 

 

Corvée citoyenne automnale 

20 octobre 

À l’automne, l’Écopap recevait fréquem-
ment des demandes de citoyens, dont plu-
sieurs étudiants, pour s’impliquer lors d’une 
corvée. En réponse à ces demandes, 
l’organisme a décidé d’organiser une corvée 
ouverte à tous sur la berge de la rivière des 
Prairies entre la 49e avenue et la 60e avenue. 

La corvée aurait dû avoir lieu le 6 octobre, 
mais à cause du mauvais temps, elle a été 
annulée et reportée au 20 octobre. Malheu-
reusement, la majorité des participants, dont 
un groupe d’une trentaine d’étudiants de 
l’école secondaire Daniel-Johnson n’ont pu y 
participer. Le groupe est passé de 42 à 6 per-
sonnes.  

Le groupe était peut-être plus petit mais était 
composé de bénévoles très motivés et très 
minutieux. Ils ont ramassé quatorze sacs de 
déchets, quatre sacs de recyclage, plusieurs 
morceaux de bois, un pneu et un siège de 
voiture, un pneu de vélo, deux affiches de 
maison à vendre et même un chien mort. 

        

 

Fait à souligner : Grâce à la participation d’organismes et des citoyens, cinq journées de 
corvée ont permis de dépouiller les berges de l’arrondissement de l’équivalent de plus 
d’une soixantaine de sacs de déchets et d’une dizaine de sacs de matières recyclables. 
Il faut ajouter à cela, plusieurs débris de bois et de métaux, des pièces de voitures et 
même une chaloupe entière.  
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1443 

97 
18 

Personnes sensibilisées - Feu Vert 

Porte-à-porte

Kiosques

Séances
d'information

PROJET HORS FINANCEMENT RÉGULIER 

 

 

 

Programme Feu Vert  

 

Rivière-des-Prairies est l'un des quartiers de Montréal où se 
retrouve une très grande concentration de foyers et de 
poêles à bois. Les émissions liées au feu de bois sont res-
ponsables d'épisodes de pollution atmosphérique et de 
smog hivernal dangereux pour la santé. Le programme 
Feu vert vise à réduire la quantité de poêles à bois et 
foyers sur l’île de Montréal en offrant des incitatifs finan-
ciers aux personnes admissibles pour qu’elles remplacent 
leur matériel polluant contre un matériel non polluant ou 
qu’elles retirent ce matériel.  

Dans le cadre d'un partenariat avec le programme Feu Vert d'Équiterre, l’Éco de la 
Pointe-aux-Prairies a offert son expertise en matière de travail de terrain et de connais-
sance du territoire pour faire connaître le programme auprès des prairivois et pointeliers. 
Pour s’assurer de la qualité de l’information fournie aux citoyens de l’arrondissement, des 
représentants d'Équiterre ont offert une formation sur le programme à l'équipe perma-
nente et aux agents de l’environnement le 11 juin.   

Les activités d’information et de sensibilisation sur le programme Feu vert menées par 
l’Éco de la Pointe-aux-Prairies se sont déroulées du 12 juin au 13 octobre 2012. Elles ont 
pris plusieurs formes. 

 

Porte-à-porte 

Une campagne porte-à-porte a 
été entreprise par les agents de 
l'environnement de la mi-juin au 
début août. L’objectif était de ren-
contrer les propriétaires des mai-
sons possédant une cheminée pour 
les informer de l’existence du pro-
gramme. Lorsque les citoyens 
étaient absents, un dépliant 
d’information était laissé dans leur 
boîte aux lettres. 1443 adresses ont 
été ciblées lors de cette cam-
pagne.  
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Kiosques d’information 

Des kiosques se sont étalés de juillet à septembre. Ils ont été effectués par différents 
membres de l’équipe, dont les agents de l’environnement.  Il faut noter que les kiosques 
abordaient à la fois le programme Feu vert et les thématiques de l’éco-quartier.  

 11 juillet au parc Richelieu avec Tandem dans le cadre de l'activité « Découvre 
ton voisinage » ; 

 12 juillet  au Rona de Rivière-des-
Prairies ; 

 19 juillet au IGA Bourgault et San-
zone ; 

 25 août au Marché du bout de l’île 
à Pointe-aux-Trembles; 

 15 septembre au Marché du bout 
de l’île à Pointe-aux-Trembles. 

 

Conférence « Propriétaires verts » 

Deux rencontres d’information sur la thématique « Proprié-
taires verts » ont été offertes à l’automne 2012. Les confé-
rences laissaient place à deux présentations sur 
l’aménagement et la rénovation écologique. La première 
portait sur le programme Feu Vert et était présentée par 
un représentant d'Équiterre, Philippe Meilleur. La deuxième 
concernait l’économie d'énergie par le biais 
d’aménagement simple à la portée de tous. Cette pré-
sentation fut donnée à RDP par Denis Boyer d'Écohabita-
tion et à PAT par Diane Bastien de la Fondation David 
Suzuki. Voici les dates des deux événements : 

 29 septembre au Centre récréatif de Rivière-des-
Prairies de 13h à 15h15.  

 13 octobre au Centre communautaire du Main-
bourg de 9h45 à 12h. 

 

 

Fait à souligner : Le projet a été une réussite puisque suite à l’intervention de l’Écopap, 
les demandes d’ouverture de dossiers pour le Programme Feu Vert émanant de RDP-PAT 
représentent 20% du total des demandes faites sur l’Île. Ce résultat s’explique principa-
lement par les activités en porte-à-porte qui ont permis de rencontrer un grand nombre 
de citoyens. 
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Projet des Jardins Skawanoti 

Le projet « Les Jardins Skawanoti », est un projet qui sort du cadre habituel du pro-
gramme éco-quartier tout en étant étroitement lié avec le mandat Nature en ville de 
l’organisme. En effet, ce projet consiste en la création d’un pôle de développement 
durable de proximité orienté vers l’agriculture urbaine sous forme d’entreprise 
d’économie sociale à Rivière-des-Prairies.  

Concrètement, il s’agit de la création d’infrastructures et d’aménagements propices aux 
activités d’agriculture urbaine intégrant les principes du développement durable, à des-
tination des citoyens de tout âge et de tout horizon du quartier de Rivière-des-Prairies. 
Ce pôle s’articule autour de trois axes de développement qui ensemble permettent 
d’atteindre les visées environnementales, sociales et économiques du développement 
durable. Il s’agit de la mise en place : 

 de  zones de production maraîchère grâce, notamment, à des jardins collectifs1;  

 d’une serre; 

 des sentiers d’interprétation.  

Le projet des « Jardins Skawanoti » est concerté, issu et soutenu par la Table de Déve-
loppement Social2 de Rivière-des-Prairies. Il est porté par l’Éco de la Pointe-aux-Prairies et 
le suivi ainsi que la validation des grandes orientations du projet sont assurés par la piste 
13 de cette même table. Une coordonnatrice, Sylvie Boudreau, travaille sur ce projet 
depuis le mois d’août grâce à une subvention de Centraide d’un an renouvelable pour 
une autre année. 

Ce pôle contribuera à l’amélioration du cadre de vie4 des citoyens du quartier. 
L’agriculture urbaine est un médium multifonctionnel qui touche à de très nombreuses 
sphères de la vie quotidienne telles que l’environnement, l’accès à des aliments de qua-
lité ou encore les loisirs et la santé. L’agriculture urbaine est aussi un médium d’éducation 
populaire favorisant l’implication des citoyens dans leur milieu. Pour ces raisons, les en-
jeux locaux identifiés abordent plusieurs thématiques touchant directement la qualité 
de vie des citoyens de tout horizon : 

 Promouvoir la mixité entre les différentes cultures; 

 Promouvoir les échanges intergénérationnels; 

 Favoriser l’initiative locale, renforcer le lien social, la convivialité, la participation 

citoyenne et la mobilisation entre les différents acteurs de la communauté; 

 Valoriser l’image du quartier et susciter un sentiment d’appartenance; 

                                                      
1
 Les jardins collectifs sont des parcelles cultivées de manière collective par les jardiniers, les récoltes sont partagées 

entre les jardiniers selon les modalités décidées par les participants. 
2
 La Table de développement social de Rivière-des-Prairies (TDS RDP) est un lieu de concertation multisectorielle et 

multiréseaux où le communautaire est présent comme partenaire. Celle-ci a un pouvoir d'orientation et décide de 

son plan d'action. Chaque membre autour de cette table est imputable, ce qui veut dire que le leadership est partagé. 

La TDS est souple et se veut inclusive. Elle comprend un comité de liaison et trois comités de travail.  
3
 La piste 1 travaille de manière concertée à l'amélioration de l'accès au transport, aux services, aux loisirs et à l'ac-

cueil. 
4
 Un cadre de vie et une qualité d’environnement urbain assurent « la sécurité, le bien-être et la quiétude des rési-

dents et favorisant l’épanouissement des individus et l’harmonie sociale » source -  Charte des milieux de vie mon-

tréalais. 
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 Intégrer les principes environnementaux pour faire de ce projet une vitrine envi-

ronnementale et écologique dans le quartier; 

 Aménager et mettre en valeur les boisés naturels, les berges; 

 Intégrer les jeunes du quartier dans un projet rassembleur tout en leur offrant une 

expérience valorisante. 

 

L’un des facteurs de succès de ce 
projet est son financement. En 
faisant le choix de l’économie 
sociale, nous faisons un pas de 
plus vers l’autonomisation finan-
cière du projet qui fonctionnera à 
terme grâce à la vente de sa 
production. Pour cette raison, 
nous visons la viabilité écono-
mique. Comme le mentionne 
l’organisme RÉSEAU5, l’économie 
sociale se donne des visées so-
ciales qui ne se retrouvent pas 
nécessairement dans une entre-
prise traditionnelle.  

 

« IL PEUT S'AGIR D'OFFRIR UN SERVICE, DE CRÉER DES EMPLOIS, DE 

DÉVELOPPER UN FONCTIONNEMENT DÉMOCRATIQUE ET BIEN 

D'AUTRES MOTIVATIONS QUI SONT DE NATURE PLUS "SOCIALE" QUE 

LA SEULE RECHERCHE DE PROFIT QUI ANIME L'ENTREPRISE PRIVÉE6 » 

 

Les partenaires identifiés pour le volet projet éducatif sont l’école secondaire Jean-Grou, 
la Commission Scolaire de la Pointe de l’île et le Collège Marie-Victorin. 

L’arrondissement et les organismes communautaires sont des partenaires incontour-
nables dans ce projet puisqu’ils permettront de faire vivre les lieux aménagés en les util i-
sant à des fins récréatives. L’environnement sera mis en valeur non seulement à travers la 
conception et  l’aménagement des lieux mais également lors d’ateliers et de rencontres 
dédiées à ce thème. 

Enfin, la démarche de rédaction du plan d’affaire est soutenue par la Sodec. 

                                                      
5
 Réseau de la coopération du travail du Québec 

6
 Source: Réseau de la coopération du travail du Québec 

Exemple d’aménagement de jardin collectif 
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CONCLUSION 

 

 

 

 

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies vous remercie d’avoir pris le 

temps de consulter son Rapport Annuel 2012 et espère que 
vous avez apprécié votre lecture. L’équipe a connu une année 
bien remplie et est très fière du travail qu’elle a accompli. De 
nouveaux projets ont vu le jour en 2012 et l’organisme compte 

en faire autant l’année prochaine. La stabilité de l’équipe per-
manente joue un rôle précieux dans le maintien des services de 

base, mais aussi dans la continuité et la concrétisation des pro-
jets. 

 

En continuant à participer activement à la vie communautaire de l’arrondissement et à 

offrir plus d’activités à sa population, l’Écopap améliore sa visibilité au sein de la collecti-
vité. Pour 2013, l’organisme poursuivra sa lancée vers son objectif de devenir une réfé-

rence de premier plan en environnement pour l’ensemble des prairivois et des 
pointeliers.  

 

En terminant, vous êtes invités à faire part de vos commentaires et suggestions, car votre 

opinion est importante et en s’impliquant en environnement, tout le monde y gagne. 

 

 

 

 

 

 

 

Ce document a été produit par l’Éco de la  
Pointe-aux-Prairies dans le cadre du programme  

Éco-quartier de la Ville de Montréal, arrondissement de 
Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles. 
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REVUE DE PRESSE 

 

 

Articles 

 

8 mars 

  

Parution web 
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13 mars 
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27 mars 
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Suite… 

 

 

 

 

27 mars 
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Hiver-Printemps 2012 
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27 mars 

 

Visuel : L’Avenir de l’est 
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10 avril 
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17 avril 

 

Parution web 
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8 mai 

 

 

 

8 mai 
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8 mai 

 

 

15 mai 
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12 juin 19 juin 

 

Visuel : L’Avenir de l’est 
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19 juin 

 

Parution web 
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4 juillet 

 

Parution web 
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4 juillet 

 

Parution web 
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5 juillet 10 juillet 

    

Visuel : CRÉ de Montréal 
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10 juillet  17 juillet 

 

Visuel : L’Informateur 
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17 juillet 
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24 juillet 

 

 

 

 

7 août 
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13 août 
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21 août 

 

 

 

 



 

88  ◦ Rapport Annuel 2012 ◦ Éco de la Pointe-aux-Prairies ◦ 

28 août 
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17 septembre 
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18 septembre 
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18 septembre 
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18 septembre 
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18 septembre 

 

 

 

18 septembre 
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25 septembre 
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25 septembre 

 

 

 

2 octobre 
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9 octobre 

 

Visuel : L’Avenir de l’est 
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9 octobre 

 

Visuel : L’Avenir de l’est 
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30 novembre  

 

Parution web 
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19 décembre 

 

Parution web 
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Agenda communautaire 

 

 

 

 

 

12 juin   

 

  

 

  

10 avril 17 avril 5 juin 

 

  


